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В Салду уроженка села Покровское 
переехала пять лет назад. 

– Приехала погостить на месяц, да 
так и осталась, – рассказывает пле-
мянница Анны Егоровны. 

Вообще-то большую часть жизни 
баба Нюра прожила на Вагонке, и была 
там своего рода знаменитостью – в 
числе самых активных общественни-
ков. Работала в цехе № 900 УВЗ по тяжё-
лой в те времена профессии – стрелоч-
ницы. Про столетие Анны Ларионовой 
писали тагильские газеты. Коллеги с 
Уралвагонзавода до сих пор приезжа-

ют поздравить её с каждым днём рож-
дения. Были и в этот раз.

До 100 лет Анна Егоровна вообще о 
своих годах не задумывалась и возраст 
не считала. 

– Когда ей было 99, она ещё вовсю по 
грибы с нами в лес ездила, – вспоминает 
племянница Вера. 

Как раз в лесу Анна Егоровна и чер-
пала силы. Отец с малолетства брал 
дочь на лесные прогулки и лесозаго-
товки. Вместе с ним она даже золото 
мыла на местных приисках. 

По своей долгой жизни Анна Егоров-

на идёт всегда с молитвой. Пронесла 
она её из времён, только представьте 
себе, ещё царской богобоязненной 
России, сквозь нарочитый атеизм со-
ветского периода. 

В светлой ухоженной комнате в 
«красном» углу на тумбочке распо-
ложены иконы, среди них – Матрона 
Московская, на которую сама Анна 
Егоровна сейчас удивительно похожа. 
К иконам обращается и утром, и на сон 
грядущий.

«Крестьянка я», – улыбаясь, гово-
рит о себе ветеран труда Анна Егоров-
на Ларионова. И слово это её только 
украшает, придаёт образу какую-то 
сказочность. Сейчас даже тех, кто пом-
нит Великую Отечественную, осталось 
совсем мало. А ей в год начала войны 
было уже 30 лет, и молодая женщина 
во имя Победы все силы от-
давала тяжёлому труду на 
УВЗ.

в следующем номере: из пункта «а» до пункта «верхняя салда»

9

1 октября – день пожилых людей

Козыри Анны Ларионовой

8-10, 25-28 пожилой – не значит старый

25 июня 2015 года Анна Егоровна Ларионова отметила 104-й день рож-
дения. В Управлении социальной политики подтвердили: на сегодня она 
старейшая жительница Верхней Салды! Улыбаясь годам в лицо, она до сих 
пор мастерит цветы из бисера и мастерски играет в карты. Анна Егоровна 
светится жизнью. Лучистая улыбка, лучистые морщинки, лучистые глаза.  
С возрастом она лишь слышать стала хуже, а в целом живёт полноценно и 
почти самостоятельно в доме своей племянницы Веры Борисовой. 

Научите вНуков 
быть молодыми

Уважаемые наши ветераны, 
сегодня, в День пожилых людей, 
мы вновь хотим восхититься ва-
шей силой духа, энергией, уме-
нием трудиться и сопереживать. 
Самые старшие из вас – это люди, 
кому выпали тяжкие испытания 
войной, потерями близких, жесто-
кими условиями послевоенного 
лихолетья. Но вы мужественно и 
достойно выдержали, выстояли, 
победили, сохранив до самых глу-
боких седин активность граждан-
ской позиции и стойкость.

17 800 тысяч пенсионеров Верх-
ней Салды – это самая надёжная и 
самая энергичная часть населения. 
Это наши ветераны первыми выхо-
дят на субботники, они облагора-
живают наши дворы, они вступают 
в борьбу с равнодушием и разгиль-
дяйством, они – первые на стартах 
общегородских соревнований.

Наши старейшие земляки, объеди-
нившись в две большие обществен-
ные организации – Совет ветеранов 
ВСМПО и городской Совет ветеранов, 
не только проводят замечательные 
культурно-массовые мероприятия, 
но и заботятся друг о друге. Сегодня 
наши ветеранские Советы взяли на 
себя и функции центров информи-
рования о правах пенсионеров, и ме-
стом для общения верных друзей.

Вашему жизнелюбию могут позави-
довать и молодые салдинцы, берущие 
с вас пример преданности и умения 
любить. 465 супружеских пар награж-
дены знаком «Совет да любовь», кото-
рого удостаиваются люди, прожившие 
вместе более 50 лет.

Но главная награда для наших до-
рогих стариков – это успехи их детей 
и внуков. Успехи, и их любовь, ко-
нечно. И в День пожилых людей мы 
желаем всем вам, дорогие ветераны, 
тепла от близких, их внимания к вам. 
Не формальных звонков по телефону 
со стандартным вопросом «Как, бабу-
ля, дела?», а искренней заботы о ва-
шем здоровье, о вашем настроении, 
о вашем быте. 

Спасибо вам, убелённые сединами 
земляки, за то, что вы учите нас радо-
ваться каждому дню, умению ценить 
жизнь во всех её проявлениях, а ещё 
за то, что не стареете сердцем и ду-
шой. Оставайтесь как можно дольше 
молодыми и не болейте. Мы знаем, 
что вам это по плечу!

Алексей ЗАБРОДИН, 
 глава Верхнесалдинского 

городского округа 
Константин ИЛЬИЧЁВ,
глава администрации

городского округа
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телефон 6-01-03корпоративные будни

От пятилетки до каждой ВДп
Каждая вакуумно-дуговая печь цеха № 31 обретёт свой источник электропитания 

Юлии Нечкиной, инже-
неру отдела капитально-
го строительства зданий и 
сооружений ВСМпО, доста-
точно двух минут, чтобы ока-
заться на втором этаже но-
востройки. Неудобная узкая 
лестница с миниатюрными 
ступенями – преодолимое 
препятствие для Юли, при-
вычной к «фронтовым» усло-
виям строек. 

– Раньше я немного побаива-
лась высоты, но однажды нас с 
моей коллегой подняли на кры-
шу производственного корпуса 
в рабочей люльке. Та всё время 
норовила накрениться, и когда 
мы достигли цели, я поняла, 
что страх высоты у меня про-
шёл окончательно и беспово-
ротно. 

Юлия работает на ВСМПО 
всего два года. Пришла на 
предприятие после окончания 
Уральского федерального уни-
верситета. В десятом классе, 
когда настала пора опреде-
ляться с профессией, девуш-
ка остановила свой выбор на 
промышленном и граждан-
ском строительстве. И ни разу 
не пожалела. На практику она 
попала на ВСМПО, а первый 
объект, который предстал пе-
ред ней во всей красе –  фунда-
мент для пресса-4000.

– Его масштабы и конфигу-
рация произвели на меня такое 
сильное впечатление, что я 
сразу решила: «Хочу работать 
на ВСМПО!».

И как только диплом оказал-
ся в её руках, Юлия отправи-
лась в отдел кадров Корпора-
ции. 

Сегодня один из объектов, 
которые курирует молодой ин-
женер Юлия Нечкина – высо-
ковольтная подстанция, стро-
ительство которой началось в 
мае нынешнего года. 

– Началось строительство 
не без сложностей. Новый кор-
пус располагался так, что 
одной стороной выходил на 
проезжую часть. Перед нача-
лом строительства пришлось 
обустраивать временную до-
рогу. Одну проблему утрясли, 
появилась следующая: при 
земляных работах начали по-
ступать грунтовые воды, при-
ходилось постоянно осушать 
котлован. Но и с этим справи-
лись.

На сегодня первый этаж, где 
разместят основное оборудо-
вание подстанции, уже готов. 
Проведены ниши под кабель-
ную продукцию, выложены 
фундаменты под трансформа-
торы. Строители перебрались 
на второй уровень.

– Пока трудно предста-
вить, но там, где мы сейчас на-
ходимся, будет располагаться 
кабинет для обучения персо-
нала, – рассказывает Юлия, ко-
торая приходит на объект 
каждый день, чтобы прокон-
тролировать качество выпол-
ненных работ: правильно ли 
уложен шлакоблок, все ли швы 

заполнены строительной сме-
сью, точно ли выполнены стяж-
ки между плитами перекрытия 
и многое другое. 

– Строительство ведёт 
фирма «Уралстройкомплекс». 
В январе следующего года 
должна быть полностью го-
това строительная часть 
этого здания. Оборудование 
будет заказано в следующем 
году. Срок сдачи всего объекта 
– конец 2017 года, – уточняет 
начальник отдела капиталь-
ного строительства зданий и 
сооружений ВСМПО Андрей 
Усик.

Чтобы выполнить весь пере-
чень работ до наступления 
морозов, бригады трудятся на 
строительстве новой подстан-
ции в две смены. До прихода 
зимы-матушки необходимо 
возвести стены второго этажа, 
уложить перекрытия, смонти-
ровать крышу, закрыть тепло-
вой контур, вставив двери и 
окна. А также подвести в зда-
ние тепло, чтобы можно было 
приступить к отделочным ра-
ботам. 

Но само здание подстанции 
будет бесполезным, если к ней 
не подвести электропитание, 
обновив кабельные сети. 

– «ВСМПО-Строитель (УКС)» 
ведёт работы по строитель-
ству кабельной эстакады от 
подстанции Пятилетка. Об-
щая её протяжённость соста-
вит примерно километр. По 
всему этому пути будут смон-

тированы колонны эстакады. 
В настоящее время кабельные 
линии существующих под-
станций, питающих корпус 
цеха, лежат в земле, причём 
уже лет 70. Чтобы их заменить 
и в будущем при ремонтах не 
разрушать благоустройство, 
мы поднимаем их с земли на 
эстакаду, – дополняет Андрей 
Яковлевич. 

Новая подстанция строится 
специально для плавильного 
комплекса – цеха № 31 ВСМПО.

– С 2013 года в данном цехе 
реализуется программа по 
увеличению объёмов выпуска-
емой продукции. Одно из усло-
вий – бесперебойная работа 
вакуумно-дуговых печей. В 31-м 
печи были разделены на пары 
и работали поочерёдно, так 
как были подключены к одному 
источнику электропитания. 
После реконструкции у каждой 
печи появилась своя система 
питания. В связи с этим по-
требовались дополнительные 
точки подключения. Старая 
подстанция не может обеспе-
чить нужного объёма беспере-
бойной энергии, поэтому было 
решено выстроить новую – 
современную. Это будет под-
станция, удобная в обслужива-
нии, надёжная и экономичная, 
а главное, с высочайшим уров-
нем безопасности, – радуется 
переменам Константин Пан-
кратов, заместитель началь-
ника цеха электроснабжения 
ВСМПО.  

андрей Усик пояснил, что вместе со строительством 
новой подстанции ведётся прокладка новых кабельных сетей

Молодой инженер Юлия Нечкина уверена,
что нет профессии интересней строителя

через долиНу 
1 октября Корпорацию 

ВСМпО-АВИСМА посетил 
чиновник российского мас-
штаба. Замминистра эконо-
мического развития России 
Александр Цыбульский 
побывал не только в цехах 
ВСМпО, но и на территории 
Особой экономической 
зоны «Титановая долина». 

Александр Цыбульский в 
сопровождении замдирек-
тора Департамента регио-
нального развития Минэко-
номразвития РФ Эльмиры 
Ахмеевой, директора по ра-
боте с резидентами «Титано-
вой долины» Галины Деме-
нёвой, а также руководителя 
представительства корпора-
ции «Ростех» в Свердловской 
области Павла Лыжина и ми-
нистра промышленности и 
науки Свердловской области 
Андрея Мисюры осмотрел 
производственные мощно-
сти ВСМПО.

Высокого гостя принимал 
заместитель генерально-
го директора Корпорации 
по экономике и финансам 
Алексей Миндлин. Он про-
вёл высоких визитёров по 
классическому маршруту. 
Гости увидели в действии 
плавильно-литейный и куз-
нечный комплексы, а также 
последние инвестиционные 
проекты Корпорации, ввод 
которых – уже дело техники. 
Ближе к вечеру в Инфокубе 
«Титановой долины» состо-
ялось итоговое заседание, 
на котором промышленники 
и чиновники обсудили воз-
можности дальнейшего вза-
имодействия и развития на-
ших крупных промышленных 
объектов. 

Подробности визита – в сле-
дующем номере «Новатора».

миллиоН 
за лампочку

На этой неделе Корпора-
ция ВСМпО-АВИСМА при-
нимала представителей 
компании FEI из Нидерлан-
дов, прибывших к нам для 
переговоров и консульта-
ции по вопросу гарантий-
ной замены неисправного 
источника электронов рас-
трового электронного ми-
кроскопа Quanta. 

Микроскоп предназначен 
для исследования объектов 
с большим увеличением и 
используется для анализа 
структуры металла, излома, 
поверхности образцов тита-
новой продукции. Причём 
этот микроскоп выступает 
третейским судьёй в случаях 
принятия решения о соответ-
ствии либо несоответствии 
продукции.

Источник электронов – 
это специфическая лампочка 
стоимостью в миллион ру-
блей. Старая перегорела, но-
вая – оказалась неисправной 
и фирма-поставщик приеха-
ла разобраться в проблеме 
на месте. 
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Без намёка на свет, но с живой надеждой
Без модернизации оборудования и умения жить по средствам УЖКХ погибнет

поводом для интервью с главным 
бухгалтером Корпорации ВСМпО-
АВИСМА Дмитрием Санниковым стало 
подписание Соглашения Корпорации 
с МУп «ГорУЖКХ» и ООО «УК ЖКХ» о 
высчитывании средств за жилищно-
коммунальные услуги из заработной 
платы сотрудников ВСМпО и перево-
де их в управляющую компанию. Это 
уже третье Соглашение на такие ус-
луги, которое оформляется по прось-
бам коллектива градообразующего 
предприятия. Два предыдущих были 
расторгнуты по инициативе бывших 
руководителей городской коммунал-
ки. причина расторжения, как уверяли 
инициаторы – непоступление в УЖКХ 
взысканных с работников ВСМпО 
средств. Не будем углубляться в то, 
что было (те, кто принимал решения, 
отошли от дел), лучше поговорим о 
том, что будет, в том числе и о взаим-
ных обязательствах Корпорации и 
коммунальщиков.

– Дмитрий Юрьевич, больше года 
шли переговоры между сторонами 
Соглашения: последние вычеты из 
зарплаты за коммуналку по преды-
дущему договору Корпорация про-
извела в июле 2014 года. Можно 
предположить, что ни управляю-
щая компания, ни муниципальное 
предприятие «ГорУЖКХ» большого 
желания о принятии такого доку-
мента не испытывали. И всё-таки 
Соглашение подписано. А в чём за-
ключается трёхсторонний интерес 
услуги по вычету коммунальных 
платежей?

– Этот интерес действительно трёх-
сторонний. Во-первых, и это приори-
тетно, вычет из зарплаты удобен нашим 
сотрудникам: они без каких-либо вре-
менных затрат гарантированно вовре-
мя оплатят счета по жилищно-комму-
нальным услугам. И именно просьбы, в 
том числе коллективные из цехов Кор-
порации, и обращения профсоюзного 
комитета, были тем стимулом, который 
заставлял нас настаивать на этом Согла-
шении. 

Интерес коммунальщиков, подчер-
кну – реальный и объективный интерес, 
также очевиден: все написавшие за-
явления о вычете из заработной платы 
никогда не окажутся в должниках. А это 
при снижении процента собираемо-
сти платежей очень важно. Снижение 
собираемости, прогнозируемое из-за 
повышения стоимости коммунальных 
услуг – та реальность, с которой УЖКХ 
не может не считаться. И одна из форм 
повышения собираемости – вычет из 
зарплаты. При этом наше Соглашение 
составлено так, что УЖКХ гарантиро-
ванно не увеличит долг перед Корпора-
цией до критической массы.

А в этом заключается интерес тре-
тьей стороны – Корпорации ВСМПО-
АВИСМА, остающейся главным кре-
дитором городских коммунальных 
служб. Никто не заинтересован в том, 
чтобы муниципальное предприятие 
«ГорУЖКХ» оказалось банкротом и на-
ращивало долги.

– То есть условия Соглашения га-
рантируют, что долг перед ВСМпО 
будет автоматически снижаться?

– Здесь надо разделить сумму долга 
УЖКХ перед Корпорацией на две со-
ставляющие. Первая – это старые дол-
ги, накопленные до 2013 года с выпла-
той в рассрочку в течение 15 лет. Сумма 
старых долгов на 1 сентября 2015 года 
составляет 175 миллионов рублей. И 
вторая – это текущая задолженность, 
которая возникает в течение текущих 
отчётных периодов, и мы считаем её от-
дельно. 

Так вот в тексте Соглашения речь 
идёт о текущей задолженности. Если 
УЖКХ должно Корпорации меньше 
65 миллионов, то 50 % всей суммы, 
взысканной из зарплаты сотрудни-
ков, оформивших заявление, пере-
числяется в управляющую компанию, 
а остальными 50 процентами гасит 
текущие долги УЖКХ. А если долг по 
текущим платежам превысил 65 мил-
лионов, то всю сумму вычетов ВСМПО 
зачисляет в уплату долга УЖКХ перед 
Корпорацией. 

– Какова примерно общая сумма 
вычетов из зарплаты сотрудников 
ВСМпО? 

– По Соглашению, которое действо-
вало в 2014 году, максимально удержи-
валось из зарплаты в зимние месяцы до 
17 миллионов рублей в месяц. 

– А какие суммы текущей задол-
женности у УЖКХ возникали перед 
ВСМпО?

– Очень разные. Максимум в 
2015 году – 104 миллиона.

 
– Это плюсом к той большой задол-

женности в 175 миллионов?

– Да. Я говорю только о текущей за-
долженности – возникающей у УЖКХ 
перед ВСМПО в течение текущего пери-
ода. Но надо сказать, что во втором по-
лугодии 2015 года снизилась долговая 
нагрузка УЖКХ по текущим платежам 
Корпорации до 50 миллионов рублей. 

– Дмитрий Юрьевич, какие огром-
ные цифры!

– Увы! Финансовое положение муници-
пального предприятия «ГорУЖКХ» пока, к 
сожалению, выглядит, как тоннель, даже 
без намёка на свет в его конце.

– Однако Вы сказали «пока выгля-
дит». То есть надежда не умерла.

– Надежда жива. И те шаги, которые 
предпринимаются администрацией 
округа, нынешним руководством УЖКХ 
при поддержке Корпорации вполне 
могут зажечь свет в конце тоннеля. Ос-
новная задача, на мой взгляд – научить 
УЖКХ создавать разумные бюджеты и 
жить в этих бюджетах. То есть не по по-
требностям, как было раньше, а по воз-
можностям.

– То есть только в пределах тари-
фов?

– Это в идеале. Но это очень трудно. 
Тарифы, утверждаемые региональной 
комиссией, не покрывают даже текущих 
расходов, не говоря уже о капитальных 
вложениях. Однако вполне реально 
решить задачи не только по снижению 
убытков УЖКХ, но и перевода его в раз-
ряд прибыльных предприятий. Они ар-
хисложны. Но они сформулированы и 
понятны. А это уже неплохо. 

Одна из таких задач – повышение 
эффективности работы оборудования. 
Сегодня, например, котельная № 5, рас-
положенная на Народной Стройке, при-
носит УЖКХ миллионные убытки – объ-
ём котлов и количество производимого 
тепла, рассчитанное на когда-то строя-
щийся молокозавод, некому сейчас ис-
пользовать и потреблять. 

Эту проблему мы десятки раз обсуж-
дали вместе с главами округа, встре-
чались с энергетиками, вырабатывали 
различные решения, но большая часть 
из них упиралась в огромные вложе-
ния, которые ни городской бюджет, ни 
УЖКХ позволить себе не могут. Когда 
мы прорабатывали варианты снабже-
ния теплом наш новый производствен-
ный корпус в «Титановой долине» и вы-
бирали из трёх возможных вариантов, с 
учётом оценки экономической эффек-
тивности и сроков окупаемости при 

прочих равных условиях был выбран 
вариант обеспечения теплом от котель-
ной № 5 УЖКХ. Этот вариант позволит 
значительно повысить эффективность 
работы котельной за счёт увеличения 
её загрузки и снизить убытки. Тепло-
трасса от котельной до корпуса будет 
построена за счёт средств нашей до-
черней компании, резидента ОЭЗ «Ти-
тановая долина» – ООО «ВСМПО-Новые 
технологии». И деньги, направленные 
на прокладку новой теплосети, будут 
учтены как плата за технологическое 
присоединение к муниципальным се-
тям и перечислены УЖКХ, которое 
будет являться застройщиком новой 
теплосети и в последующем будет по-
ставщиком тепла для нашего корпуса.

Потребление предприятием тепла, 
вырабатываемого пятой котельной, по-
высит загрузку и тем самым уменьшит 
её убытки. Уже есть график работ. И к 
следующей зиме в «Титановую долину» 
придёт тепло с Народной Стройки. 

Второй шаг по той же котельной, 
который следует сделать – это модер-
низация имеющегося оборудования, а 
конкретно: приобретение и запуск га-
зопоршневых установок для выработки 
собственной электроэнергии, что будет 
значительно выгоднее, чем приобрете-
ние энергии у областных поставщиков. 
Сотрудники УЖКХ при участии наших 
специалистов изучили рынок и подо-
брали наиболее выгодные варианты 
покупки установок, оптимальные по ка-
честву и условиям поставки, и главное, 
по стоимости. 

С городскими властями мы обсуж-
дали и условия оплаты этого приобре-
тения, и монтажа. Средства на покупку 
этого оборудования и его монтаж УЖКХ 
может получить от продажи своей го-
стиницы. Других источников у УЖКХ и 
городского бюджета, к сожалению, нет. 
Если после проведения всех рыночных 
процедур, предусмотренных законода-
тельством, гостиница будет приобрете-
на Корпорацией, то 50 % полученных 
средств от продажи гостиницы УЖКХ 
может направить на покупку нового 
оборудования для модернизации ко-
тельной № 5, а оставшиеся 50 % могут 
быть направлены на гашение текущей 
задолженности УЖКХ перед Корпора-
цией. 

– Кстати, о котельных. На прошед-
шей недавно Думе депутаты выде-
лили 23 миллиона рублей на рекон-
струкцию котельной № 3.

– Отличное решение. Ведь новое обо-
рудование всегда более экономично. 

– Дмитрий Юрьевич, Вы гово-
рите о ситуации в УЖКХ, проявляя 
большую информированность и за-
интересованность в улучшении фи-
нансового положения салдинской 
коммуналки. Корпорация хочет 
как можно быстрее получить свои 
200 миллионов?

– Если вы уберёте из вопроса слово 
«быстрее», я отвечу «да». Но мы реа-
листы и понимаем, что требовать «бы-
стрее» – это погубить предприятие. 
Поэтому Корпорация и заключила до-
говор о рассрочке выплаты 
долга до 2029 года. 5
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В Америку с «Титаном для чайников»
За окном кабинета генерального 

директора UBM Терренса Сэкса в зо-
лотом убранстве стоят русские берё-
зы, так полюбившиеся американско-
му мехобработчику. 

Три года Терренс возглавлял 
совместное предприятие ВСМпО 
и Boeing, но 30 сентября покидает 
Верхнюю Салду навсегда: сроки кон-
тракта подошли к концу, упакованы 
вещи, отправлены домой сувениры 
и подарки, куплены билеты на само-
лёт. 

– Ещё я заберу с собой в Америку 
титановую розу и беленькую книжечку 
«Титан для чайников», которая расска-
зывает о процессе производства титана 
на ВСМПО. В кабинете оставлю немно-
го, разве что вот эти маркерные доски, 
на которых все мои мысли, а ещё девиз 
нашей компании: «Мы здесь для того, 
чтобы побеждать».  

– Терренс, назовите три самых яр-
ких впечатления от работы на UBM и 
пребывания в Верхней Салде.

– Первое впечатление – очень холод-
ная зима. Мои лицо и ноги мёрзли так 
сильно, что я их даже не чувствовал. 
Второе впечатление касается работы – 
впечатлило ВСМПО – здесь великолеп-
ное оборудование для производства 
титановых штамповок! И моё впечат-
ление от UBM – это современная ком-
пания, которая может конкурировать с 
ведущими мировыми мехобрабатываю-
щими предприятиями. Знающие люди, 
современные станки, стандартизиро-
ванные процессы делают UBM  конку-
рентоспособной компанией.

– Справились ли Вы с поставлен-
ными задачами, которые на Вас воз-
ложило руководство?

– Заслуга моего предшественника 
Гарри Кесслера в том, что все доку-
менты были в порядке, процессы хо-
рошо организованы, бизнес-план вы-
полнялся. Он создал очень прочный 
фундамент для роста и улучшения кон-
курентоспособности. Это одно из его 
больших достижений. Другая из основ-
ных стратегий – сделать UBM прибыль-
ным предприятием к 2015 году. И мы 
это сделали даже на год раньше. 

Прибыль пока не очень большая, но 
этого хватает, чтобы начать зарабаты-
вать деньги, которые позволят ввести 
дополнительные инвестиции в UBM и 
сделать некоторые улучшения для на-
ших работников. 

Прибыль позволяет нам тратить 
деньги на благотворительность. Мы 
получили грант от компании Boeing 
на обучение учителей и воспитателей 
детсадов. К тому же мы добились по-
лучения 300 тысяч рублей на покупку 
оборудования для детской городской 
больницы. Наш благотворительный ко-
митет помогает детскому дому.

– В каком состоянии Вы оставляе-
те предприятие своему последовате-
лю?

– UBM в отличном состоянии. Каче-
ство продукции улучшается постоян-
но, поставки на отличном уровне. Мы 
отдали много времени и энергии на 
улучшение наших процессов. Работа 
на UBM отлажена, с прошлого года мы 
начали получать прибыль. К тому же у 

нас есть большие возможности по рас-
ширению бизнеса, в связи с тем, что мы 
переезжаем в «Титановую долину» и по-
лучаем новый объём работ по самолёту 
Boeing 777Х. Так что у моего последова-
теля будет замечательная возможность 
построить вторую очередь UBM (UBM2) 
и перенести всё производство на UBM2. 
Следующие пять лет для совместного 
предприятия будут бурными и интерес-
ными.

– А кто придёт вместо Вас?
– Имя нового генерального директо-

ра – Скотт Рикетт. Он – специалист ком-
пании Boeing, имеет большой трудовой 
стаж и богатый опыт по мехобработке, 
качеству, процессам. Его предыдущее 
место работы – совместное предпри-
ятие в Малайзии по производству ком-
позитных деталей для гражданских са-
молётов.

– Какое напутствие Вы дадите 
Скотту?

– Во-первых, последние три месяца 
я и моя команда провели со Скоттом 
достаточно много времени, передавая 
дела, поэтому начнёт он свою работу, 
уже обладая достаточным  багажом зна-
ний, и мои слова ему будут: «Скотт, UBM 
сейчас работает очень хорошо и у тебя 
есть прекрасная возможность, время и 
энергия, чтобы расширить компанию, 
начав производство в «Титановой до-
лине». 

– Скажите, Терренс, с какой целью 
руководители UBM меняются каж-
дые три года?

– На это есть две причины: во-первых, 
компания Boeing хочет предоставить 
большему числу своих сотрудников 
возможность реализовать умения и на-
выки в другой стране, в другом форма-
те, чтобы работники Boeing развивали 
лидерские качества.

Во-вторых, учитываются пожелания 
самого кандидата на пост генерального 
директора: насколько долго он хочет 
занимать эту должность, ведь, согласи-
тесь, место для человека, который не 
вырос в Верхней Салде – трудное.

– Что конкретно Вы сделали за три 
года?

– Было несколько ключевых мо-
ментов, которых мы добились за этот 
период. Первое – обеспечили новый 
объём работ. Когда у одной американ-
ской компании были трудности с мощ-
ностями, мы приняли на себя их заказы 
по деталям для самолёта Boeing 787. За-
тем мы поработали с ВСМПО и Boeing и 
получили ещё дополнительный объём 
работ по «трём семёркам». Как часть 
дополнительного объёма по 777Х была 
покупка двух станков Makino. Покупка 
обошлась в шесть миллионов долла-
ров, UBM будет готово начать обработ-
ку на этих станках к середине 2016 года.

  
– Сколько самолётов в месяц обе-

спечивает UBM деталями? Какие это 
самолёты?

– Новый объём работ по 777Х – это 
10 самолётов в месяц. Количество де-
талей, когда мы помогали вышеупомя-
нутой американской компании, у ко-
торой были проблемы с мощностями 
– 60 штук. 

В настоящее время наша линия про-
изводства обеспечивает деталями са-
молёты Boeing 737, Boeing 787 и Boeing 
777. Сейчас мы обрабатываем детали 
для гражданского самолёта Boeing 737 
MAX. Для Boeing 787 мы будем обраба-
тывать детали по программам Boeing 
787-8, Boeing 787-9, Boeing 787-10. И, 
конечно же, будем обеспечивать дета-
лями самолёт Boeing 777Х.

– Эти самолёты уже вышли в се-
рию? 

– Да. Выпуск Boeing 737 – 47 самолё-
тов в месяц, Boeing 787 – 12 самолётов в 
месяц и Boeing 777 – 8 самолётов в ме-
сяц. И все эти самолёты ждут детали от 
UBM!

– А что Вы скажете о своём кол-
лективе, ведь мехобработка – самая 
ответственная часть производствен-
ной цепочки?

– Совершенно верно. К процессу 
мехобработки деталей подключены и 
технологи, и программисты, и опера-

торы. У нашей команды есть знание 
материалов и оборудования, работни-
ки UBM ориентируются по оправкам, 
приспособлениям, фрезам. Процесс 
мехобработки – сложная и трудная ра-
бота, но специалисты UBM делают её 
очень и очень хорошо. 

– Были ли командировки салдин-
ских рабочих на американские заво-
ды по обмену опытом?

– Да, за эти несколько лет мы посе-
тили подразделения компании Boeing 
в Сиэтле, Портленде, Хелене (штат Мон-
тана), также посетили подразделение 
поставщиков компании Boeing в Нью-
Йорке и Канзасе. И это помогло понять, 
как работают американские специали-
сты и как лучше работать салдинским. 
В преддверии строительства UBM2 мы 
посетили несколько заводов-постав-
щиков мехобрабатывающих станков, 
чтобы выбрать лучшее оборудование 
для нового предприятия в «Титановой 
долине».

– Можно сказать, что основная 
часть строительства в «Титановой 
долине» пришлась на время Вашего 
руководства?

– В ноябре 2013 года был подписан 
меморандум между компаниями «Рос-
тех» и Boeing по созданию UBM2 в «Ти-
тановой долине». А в 2014-м развер-
нулось строительство. Уже закончена 
большая часть работ по возведению 
производственного корпуса UBM2. Так 
что на 51 процент работа была сделана 
при мне.

– помнится, в предыдущих интер-
вью Вы мечтали о поле для гольфа на 
площадке UBM2...

– У меня всё ещё чёткое убеждение, 
что это хорошая идея!

– Вы будете следить за судьбой 
UBM2? Может, приедете ещё когда-
нибудь в Салду?

– Да, конечно, я был бы рад, если бы 
меня пригласили на церемонию откры-
тия предприятия.

– А где Вы продолжите свою рабо-
ту?

– Я возвращаюсь в Сиэтл, в произ-
водственное подразделение Boeing. До 
этого я работал недалеко от Сиэтла в 
производственном подразделении и в 
подразделении по испытанию полётов.

– С каким чувством Вы покидае-
те Верхнюю Саду? Будете скучать? 
Что пожелаете тем людям, которые 
здесь остаются?

– Я буду очень скучать по Салде и по 
салдинцам, с которыми познакомился 
за эти три года. Буду скучать по пере-
менам, которые предстоят по расши-
рению  UBM, но, к сожалению, я уже не 
буду в них участвовать. 

Желаю успеха своей команде, знаю, 
что следующие годы будут очень инте-
ресными, предстоит построить новый 
завод в «Титановой долине». Хочу ска-
зать, что у многих людей нет возмож-
ности построить что-то новое в своей 
жизни, а команде UBM Бог дал возмож-
ность сделать это дважды.

Интервью вела 
Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

Генеральный директор UBM Терренс Сэкс свою миссию выполнил
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актуально

На минувшей неделе съё-
мочная группа телекомпа-
нии «Малина» один день про-
вела на площадке ВСМпО. 

Довольно молодой канал 
Интернет-телевидения malina.
am (альтернатива спутнико-
вому и эфирному телевиде-
нию) занимается созданием 
информационного контента 

как для себя, так и для сторон-
них заказчиков. Его целевая 
аудитория – предприимчивые 
и деловые люди, бизнесмены. 
Вот почему Корпорация уже 
не впервые попадает в их объ-
ектив. 

Результатом деятельно-
сти телевизионщиков из Ека-
теринбурга в цехах нашего 

предприятия станет 10-минут-
ный фильм о производствен-
ном процессе и сегодняшних 
успехах Корпорации ВСМПО-
АВИСМА. 

Съёмочный процесс про-
ходил при участии генераль-
ного директора предприятия 
Михаила Воеводина, который 
не только провёл гостей по 

основным производственным 
цехам, но и дал журналистам 
из столицы Урала подробное 
интервью. 

Фильм выйдет на канале 
РБК-Екатеринбург и на канале 
он-лайн телевидения «malina.
am». 

Ксения СОЛОВЬЁВА

Не жизнь, а «Малина»
Корпорация снова под прицелом телекамер

корпоративные будни

без Намёка 
На свет...

Но дело ведь не 
только в этой сум-
ме. Дело в том, что 

огромный коллектив Корпо-
рации – это жители города 
Верхняя Салда. И кто бы что 
ни говорил, Корпорация ни-
когда не будет стоять в сторо-
не от проблем города. 

Руководство Корпорации 
несколько раз встречалось с 
конструктивно мыслящими 
депутатами Думы городского 
округа для того, чтобы найти 
общие подходы в решении за-
дач по улучшению ситуации. 
Мы совместными усилиями 
выработали программу анти-
кризисных мер, включили 
туда и мероприятия по изме-
нению подходов управления 
финансами УЖКХ, персона-
лом, производственными про-
цессами и системой экономи-
ческой безопасности. Первые 
шаги сделаны. Первые резуль-
таты получены. Только один 
пример: убытки при произ-
водстве тепла за шесть меся-
цев 2014 года составили более 
30 миллионов рублей, а за 
шесть месяцев 2015 года – уже 
чуть больше 14 миллионов. 

– Так получается, что Вы 
неправы, Дмитрий Юрье-
вич: свет в конце тоннеля 
всё-таки есть! 

– Я – бухгалтер, и при нали-
чии любых убытков говорить 
про свет воздержусь. Но сде-
лаю всё, что от меня зависит, 
для приближения того дня, ког-
да вы сможете начать одну из 
публикаций в газете словами 
«УЖКХ свободно от долгов».

– И в завершение всё-
таки вернёмся к теме, став-
шей поводом для интервью 
– к Соглашению об удержа-
нии жилищно-коммуналь-
ных платежей из зарплаты. 
В тексте сказано, что до 
4 числа УЖКХ предоставля-
ет сведения о суммах для 
удержания у тех, кто напи-
шет заявление, а не позд-
нее 15 числа ВСМпО пере-
числит взысканные суммы 
управляющей компании. 
Однако в наших квитанци-
ях прописано требование 
оплатить услуги до 10 чис-
ла. Не начислят нам пени за 
5 дней просрочки?

– Уверен, что этот вопрос 
мы согласуем с управляющей 
компанией, и никаких пеней 
не будет. Хочу обратить вни-
мание сотрудников ВСМПО 
на то, что заявление об удер-
жании следует отнести в 
УЖКХ. У них есть соответству-
ющие службы, профессио-
нальные сотрудники, вся база 
данных. До подачи заявления 
следует погасить все долги 
перед ЖКХ, а потом, оформив 
заявление на удержание, не 
беспокоиться о своих плате-
жах за жилищно-коммуналь-
ные услуги. 

Интервью вела 
Лариса КАРАСЁВА

3

28 и 29 сентября участни-
ки согласительной комиссии 
по выработке нового Кол-
лективного договора между 
работодателем и наёмными 
работниками Корпорации 
ВСМпО-АВИСМА обсуждали 
предложения в разделы до-
кумента, который должен 
вступить в действие с 1 янва-
ря 2016 года. 

В проект договора, регули-
рующего социально-трудовые 
отношения на предприятии, 
включены все пункты нынеш-
него соглашения. Однако часть 
разделов была переформули-
рована. 

Так, например, в пункт, где 
прописана гарантия достав-
ки сотрудников предприятия 
обеих промышленных площа-
док до проходных и обратно, 
добавили фразу «в соответ-
ствии с договорами, заклю-
чёнными с транспортными 
организациями на перевозку 
работников». 

В Положение о предостав-
лении социального отпуска 
беременным сотрудницам 
включили пояснения о том, что 
определяет наличие вредных 
факторов.

На заседании согласитель-
ной комиссии обсудили пред-
ложение, поступившее от 
цеховых профсоюзных орга-
низаций о замене молока, ко-
торое выдаётся работающим 
во вредных условиях, компен-

сационной денежной выпла-
той. Такая возможность сейчас 
предоставляется в АВИСМЕ по 
индивидуальному заявлению 
работника. Будет ли такая га-
рантия действовать на ВСМПО, 
станет понятно при оконча-
тельном голосовании за новый 
договор. 

Может измениться один из 
пунктов раздела «Об обеспече-
нии занятости и гарантиях при 
высвобождении работников 
в случае массового сокраще-
ния». 

В нынешнем Колдоговоре 
прописано, что работодатель 
обязуется не допускать уволь-
нение в течение одного кален-
дарного года двух человек из од-
ной семьи – супругов. Комиссия 
предлагает изменить формули-
ровку, записав эту гарантию при-
мерно так: «Не допускать уволь-
нение второго супруга раньше, 
чем через 12 месяцев после 
увольнения первого». 

Согласительная комиссия 
считает целесообразным уве-
личить срок действия Коллек-
тивного договора: если нынеш-
ний был заключён на два года, 
то новый предлагается сделать 
трёхлетним. 

По словам представите-
ля профсоюзного комитета 
ВСМПО Владимира Иванова, 
первый этап работы трёх-
сторонней согласительной 
комиссии был довольно пло-
дотворным. По 90 процентам 

вопросов и предложений, вы-
несенных на обсуждение, най-
ден консенсус. Однако оста-
ются спорными достаточно 
важные пункты, рассмотрение 
которых перенесено на следу-
ющее заседание, которое со-
стоится через две недели. 

Среди них, например, пред-
ложение об увеличении суммы 
частичного возмещения расхо-
дов на питание. Работодатель 
готов поднять сумму компен-
сации расходов на обеды до 
75 рублей, но сформулировав 
эту гарантию так: «компенси-
ровать 50 % стоимости обе-
да, но не более 75 рублей». То 
есть, если сотрудник Корпора-
ции пообедал на 100 рублей, 
50 рублей оплатит предпри-
ятие, пообедал на 40 рублей 
– компенсируют 20. Пока со-
гласительная комиссия не вы-
работала окончательное реше-
ние по этой теме. 

Не завершено обсуждение 
и ещё одного настойчивого 
предложения профкома – о 
обеспечении работников це-
хов № 6, 13 и 26 утеплёнными 
жилетами.

20 ноября проект нового 
Коллективного договора ста-
нет предметом обсуждения и 
голосования на конференции 
работников ВСМПО, а 27 ноя-
бря вопрос о его принятии об-
судят сотрудники АВИСМЫ. 

 
Эльвира пРИКАЗЧИКОВА

90-процентный консенсус
Процесс формирования нового Коллективного договора на финише

Закон РФ от 11.03.1992 
№ 2490-1 «О коллективных 
договорах и соглашениях»

Статья 2
Коллективный договор – 

правовой акт, регулирующий 
социально-трудовые отноше-
ния и заключаемый работни-
ками организации, филиала, 
представительства с работо-
дателем.

Статья 3
Условия коллективных до-

говоров и соглашений, за-
ключённых в соответствии с 
законодательством, являются 
обязательными для работо-
дателей, на которые они рас-
пространяются.

Условия коллективных до-
говоров или соглашений, 
ухудшающие по сравнению с 
законодательством положе-
ние работников, недействи-
тельны.

Запрещается включать в 
трудовые договоры (контрак-
ты) условия, ухудшающие по-
ложение работников по срав-
нению с законодательством, 
коллективными договорами 
и соглашениями.

Статья 10
Решение о необходимости 

заключения коллективного 
договора с работодателем 
вправе принимать представи-
тели работников или общее 
собрание (конференция) ра-
ботников организации.
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22 ноября по улице Ме-
таллургов откроется новое 
пожарное депо. За этим объ-
ектом будут закреплены две 
машины и 16 огнеборцев. 
Этих сил вполне достаточно, 
чтобы в случае возгорания 
в считанные минуты прим-
чаться на территорию Осо-
бой экономической зоны 
«Титановая долина» и прий-
ти на помощь жителям част-
ных домов. 

Новое пожарное депо стро-
ится на средства, выделенные 
из областного бюджета. Управ-
ление капитального строи-
тельства Свердловской обла-
сти приступило к возведению 
объекта в июне нынешнего 

года. По словам начальника Го-
сударственного пожарно-тех-
нического учреждения «Отряд 
противопожарной службы 
№ 20» Свердловской области 
Юрия Камашева, частные дома 
и постройки, возведённые из 
дерева, дома с печным отопле-
нием и ветхой электропровод-
кой в случае пожара сгорают 
дотла за 15 минут. Поэтому от-
крытие второй пожарной ча-
сти имеет важное значение не 
только для Особой экономиче-
ской зоны «Титановая долина», 
но и для окрестных домов част-
ного сектора и района Народ-
ная Стройка, расположенных 
в зоне ответственности новой 
боевой единицы. 

16 сотрудников «Отряда про-
тивопожарной службы № 20» 
будут разделены на дежурных 
караула, каждому из которых 
предстоит нести службу по 
особому графику. В зону их от-
ветственности будут входить 
тысячи частных домов и более 
сорока многоквартирных. Плюс 
социально значимые объекты: 
школа № 17, Верхнесалдинский 
детский дом, социально-реаби-
литационный центр для детей и 
отделение Центра социального 
обслуживания населения Верх-
ней Салды.

По установленному регла-
менту пожарные подразделе-
ния должны прибыть на место 
происшествия и начать тушить 

пожар во временной период 
от двух до пяти минут. 

Новое пожарное депо прак-
тически готово к боевому де-
журству. Здесь уже обустроена 
диспетчерская и комната от-
дыха для пожарных, в гараже 
залиты полы, встроены ворота, 
осталось закончить облицовку 
здания и навести финальный 
лоск. Когда заасфальтируют 
территорию части, две пожар-
ные машины смогут заехать в 
свой новый дом. 

А нам, горожанам, остаётся 
надеяться, что новый пожар-
ный расчёт как можно дольше 
не примет боевое крещение – 
повода не будет. 

Олеся САБИТОВА

С надеждой на отсрочку боевого крещения
В Верхней Салде завершается строительство  пожарного депо

Юрий Камашев рассказывает 
о зоне ответственности пожарного депо Сварщик завершает монтаж ворот

дождливое 
«жаркое» 
лето-2015 

За первую половину 
2015 года сотрудникам 
Верхнесалдинского отряда 
федеральной противопо-
жарной службы по Сверд-
ловской области пришлось 
выезжать на тушение огня 
18 раз. Именно столько по-
жаров было зарегистри-
ровано в I полугодии плюс 
41 возгорание. Часть из них 
случилась в летние месяцы, 
которые для огнеборцев 
стали жаркими, несмотря 
на постоянные дожди и со-
всем не летнюю температу-
ру воздуха. 

Огненную статистику лета-
2015 открыло возгорание му-
сора в подсобном помещении 
дома № 15 по улице Восточ-
ной, во время которого было 
эвакуировано 26 человек. 
Причина пожара – поджог. 

Аналогичная картина на-
блюдалась в здании бывшего 
противотуберкулёзного дис-
пансера по улице Евстигнеева: 
дважды неизвестный поджи-
гал заброшенное здание. 

Не обошлось этим летом 
без садовых возгораний. Боль-
шой трагедией обернулось на-
рушение правил устройства 
дымохода банной печи в кол-
лективном саду № 14. 

При пожаре, возникшем в 
пристроенной к дому бане, 
погибли молодая мама и её 
двухлетний малыш. Возго-
рание обнаружили слишком 
поздно, огонь уже бушевал 
на крыше бани и перекинул-
ся на дом. Главе семейства 
спасти супругу с ребёнком 
не удалось. Сам он попал 
в больницу с отравлением 
угарным газом. 

Осень не дала передышки 
нашим пожарным. Уже во вто-
рой день сентября загорелся 
жилой дом по улице Воло-
дарского. Когда пожарный 
расчёт прибыл по вызову, 
огнём были охвачены два со-
седних дома. И в этом случае 
огонь обнаружили слишком 
поздно. В тушении были за-
действованы три единицы 
техники и девять огнеборцев, 
но загоревшийся дом спасти 
не удалось. Соседнее здание 
хоть и отстояли, но огонь 
его повредил основательно. 
Одна из версий возникнове-
ния пожара – неисправность 
электрооборудования и си-
стемы отопления. 

По статистике, чаще все-
го пожары происходят из-за 
беспечности самих людей: 
неосторожное обращение с 
огнём, неисправная электро-
проводка, неправильное 
использование электро-
бытовых приборов. И лишь 
некоторые граждане знают: 
пожар не погубит жизнь, здо-
ровье и имущество только в 
одном случае – при строгом 
соблюдении требований по-
жарной безопасности в со-
ответствии с Законом «О по-
жарной безопасности».
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вести от властипо ту сторону дверей

Застать по ту сторону дверей ру-
ководителя и сотрудников Службы 
городского хозяйства очень труд-
но. Во-первых, их работа связана с 
постоянным выездом на объекты. 
Во-вторых, по большому счёту, соб-
ственных дверей у этой службы и 
нет. Они ютятся на подселении в ка-
бинетах УЖКХ. Но про жилплощадь 
– позже. Сначала спросим у руково-
дителя Службы Владимира Вайсеро, 
чем занимается эта муниципальная 
структура. 

В самом названии учреждения зало-
жены основы его деятельности – оно 
должно отвечать за всё городское хо-
зяйство. А охватить весь круг вопро-
сов, которые призвана решать Служба, 
оказалось непросто. Контроль за ходом 
ремонтов различных объектов, обрез-
ка тополей, посадка цветов, обработка 
территорий от клещей, косьба, асфаль-
тирование дорог, ремонт  кровли дет-
ских садов, школ, к слову, в числе при-
оритетных – строительство школы № 1. 

Нет, специалисты Службы не косят 
траву и не укладывают асфальт. Они 
составляют дефектные ведомости, рас-
считывают суммы, которые нужно зало-
жить на выполнение этих работ, контро-
лируют сроки и качество исполнения 
контрактов, оплачивают выполненные 
по ним работы тем предприятиям, ко-
торые выиграли конкурс, проверяют 
конкурсную документацию и техниче-
ские задания. 

Вот, например, среди огромного 
числа документов на столе у Владими-
ра Вайсеро – план новой дороги, кото-
рую проложат от казначейства мимо 
авиаметаллургического техникума и 
снова выйдут на улицу Энгельса в рай-
оне «Московского дворика». Работа над 
спрямлением этого участка уже в самой 
активной фазе. 

Сам начальник Службы городского 
хозяйства только что вернулся из «Лес-
ной сказки». Нужно отгрейдировать 
дорогу у лагеря и пройти кюветы, а на 
будущее запланировать ремонт кровли 
в корпусе лагеря. Специалисты Служ-
бы оценили ситуацию, чтобы составить 
смету и заложить деньги на эти цели в 
проект бюджета на следующий год. 

На данный момент начинается ра-
бота по благоустройству тротуара по 
улице Рабочей Молодёжи: от Больнич-
ного городка до магазина № 8 будет 

проложена новая дорожка для пеше-
ходов, и специалисты Службы в ответе 
за её качество. Подходят к концу ре-
монты дороги по III Интернационала и 
дворовых территорий, надо оценить, 
насколько добросовестно они выпол-
нены. На днях будет проведён конкурс 
по остановочным комплексам. К слову 
сказать, эта процедура будет проходить 
уже третий раз за год. 

Недобросовестные подрядчики – 
самый большой камень преткновения 
для специалистов Службы городского 
хозяйства. Очень часто, к огромному 
сожалению, конкурсы выигрывают та-
кие компании, которые либо не выхо-
дят на объект в срок, либо выполняют 
заказ некачественно. Приходится бра-
ковать и искать других исполнителей. 

Приёмов воздействия на нерадивых 
подрядчиков, согласно закону, не так 
уж и много: только штрафные санкции, 
которые их не очень-то пугают. Поэтому 
лучше вообще не давать таким халтур-
щикам работу. Чтобы исключить риски, 
в Службе городского хозяйства сейчас 
готовят проект положения, которое 
будет регламентировать допуск на сал-
динский рынок подрядчиков. В поло-

жении будут прописаны очень жёсткие 
требования, и те, кто плохо зарекомен-
довал себя, больше не будут допущены 
на объекты Верхней Салды. 

А объектов в нашем городе, требу-
ющих ремонта, восстановления, стро-
ительства, много. Даже просто пере-
числить хотя бы часть контрактов, с 
которыми работали специалисты Служ-
бы городского хозяйства в сентябре –  
получится очень объёмный абзац. 

Начался капремонт многоквартир-
ных домов, идёт врезка теплотрассы 
в будущее здание школы № 1, мон-
таж спортивных мини-сооружений в 
парке имени Юрия Гагарина, который 
перешёл с недавнего времени под 
кураторство Службы. Ремонт дорог, 
очистка кюветов, обрезка деревьев 
на перекрёстках. Установка новых 
светофоров на перекрёстке Карла 
Маркса-Ленина. Косметический ре-
монт и замена отопления в «Алых 
парусах». Подготовка трассы по ули-
це Энгельса для Кросса наций. За-
кончился ямочный ремонт по всему 
городу – надо оценить его качество. 
Отремонтировали тротуар у магазина 
№ 9, поставили там столб освещения. 

Подготовили сметы по обрезке топо-
лей в городе и в деревнях...

Бывают случаи, когда деятельность 
специалистов Службы не заканчивает-
ся лишь контролем. Иногда и за лопату 
взяться приходится. 

– Подъезжаю к подрядчикам, смо-
трю: асфальт остался, – улыбается 
Владимир Викторович. – А рядом – ямка. 
Беру лопату и сам забрасываю. 

У начальника Службы городского 
хозяйства за плечами есть опыт строи-
тельства. Но не только он помогает ему 
в работе. 

– У нас подобрался хороший трудо-
любивый коллектив. Нас 35 человек. 
Среди них немало профессионалов: ин-
женеры Степан Свеженцев, Александр 
Махнёв, Владимир Войтаник, Андрей 
Мещанинов, Татьяна Завьялова, На-
талья Карпенко, крепкий бухгалтер 
Анастасия Семкова, главный инженер 
Дмитрий Сандаков, Алексей Михайлов 
– прекрасный юрист. Бывает, что за 
помощью обращаемся и к другим специ-
алистам, например, с ВСМПО. Никогда 
не отказывает в консультации Михаил 
Бехтольд, профи из УЖКХ. 

Жаль только, что у такого замеча-
тельного коллектива нет своего офиса. 
Они ютятся на площадях УЖКХ. Часть 
Службы подселили в кабинет, где ра-
ботают кассы. В тесноте и, наверное, в 
обиде выполняют свои обязанности 
экономист, юрист, главный инженер, 
специалист по благоустройству. Тут же 
кассиры принимают плату за комму-
налку, работают с деньгами. На втором 
этаже остальные, как выразился Влади-
мир Викторович, сидят друг на друге. И 
благо, что работа в основном выездная: 
пока коллега на объекте, можно занять 
освободившийся стол.

Работа в Службе городского хозяй-
ства не ограничивается регламентом 
графика «пять-два, с восьми до семнад-
цати». В прошлые выходные, например, 
выходили в парк Гагарина, смотрели, 
как подрядчики возводят спортивные 
сооружения. Потом отправились на 
Центральный посёлок: в разгаре ка-
премонт многоквартирных домов, надо 
проследить, сверить с техническим 
заданием. И этот подход, наверное, 
правильный. Ведь за большим хозяй-
ством глаз да глаз нужен, и огромная 
ответственность. 

Ольга пРИйМАКОВА

Время собирать камни преткновения
В ответе за весь город, а сами на подселении

Владимир Вайсеро – уже пятый директор Службы городского хозяйства

инженер александр Махнёв отвечает за дороги и их благоустройство, 
а Владимир Войтаник (справа) контролирует строительство школы № 1

Степан Свеженцев – специалист 
по дорожным ремонтам

инженер игорь Толстенков 
чаще работает на выезде
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1 октября – день пожилых людей

Немного скрасить одиночество

Старость бывает разная. 
Уютная и счастливая для од-
них. Одинокая и тяжкая для 
других. 

почему человек, дожив-
ший до седых волос, оказы-
вается никому не нужным? 
Кто-то из-за неуживчивого 
характера растерял всех 
друзей и родственников. 
Кто-то утопил чувства близ-
ких в стакане горькой. Кому-
то судьбой выпало пережить 
трагедию гибели всех род-
ных. причины одиночества 
разные, но само одиноче-
ство одинаково печально.

Именно для людей, о ком 
некому заботиться, создано от-
деление временного пребыва-
ния в Нижнесалдинском ком-
плексном центре социального 
обслуживания населения.

Отделение рассчитано на 
17 человек. На сегодняшний 
день в нём живут 14. Есть сре-
ди них люди возрастные, есть 
и молодёжь. Большинство 
постояльцев – нижнесалдин-
цы, но наряду с ними живут 
здесь  жители и других городов 
Свердловской области. 

– Граждан, у которых есть 
постоянный доход, мы берём 
на шесть месяцев в течение 
одного календарного года. А 
людей без дохода, так назы-
ваемых бомжей – без опреде-
лённого места жительства, 
только на месяц, – рассказы-
вает Людмила Каракисекова, 
заведующая отделением вре-
менного пребывания граждан 

пожилого возраста и инвали-
дов. – Если у поступивших к 
нам людей нет паспорта или 
им нужно оформить инвалид-
ность, то в этом случае они 
находятся у нас до разреше-
ния проблемной ситуации. 
Если требуется направление 
в дом-интернат, мы также 
окажем помощь. Но в интер-
наты мы определяем только 
тех, у кого совсем нет род-
ственников и у кого в карте 
индивидуальной программы 
реабилитации инвалидов 
есть отметка о необходимо-
сти проживания в доме-ин-
тернате.

В настоящее время пятеро 
клиентов отделения ждут доку-
менты медико-санитарной экс-
пертизы. Троим планируется 
оформить группу инвалидно-
сти, двоим – карту индивиду-
альной реабилитации, в кото-
рой будут указаны перечень 
и сроки проведения лечения, 
при необходимости установка 
протеза или направление в ин-
тернат. 

Путёвку в дом-интернат вы-
даёт Министерство социаль-
ной политики Свердловской 
области, но не более одной-
двух в год. 

– Я тут с апреля про-
шлого года живу, жду, когда 
мне оформят группу инва-
лидности, – рассказывает 
46-летний Дмитрий Дерябин. 
– Работал в Екатеринбурге 
маляром, ноги обморозил. 
Лечили в больнице, потом на-
правили сюда. Сам я из Режа. 
Собственной семьи нет, 
только сестра с братом, но 
они живут в Екатеринбурге. 
Приезжали ко мне сюда, про-
ведывали. Мне здесь нормаль-
но живётся: книги читаю, 
телевизор смотрю...

Остальные постояльцы от-
деления после шестимесячно-
го пребывания здесь должны 
найти для себя другое место 
проживания: вернуться к род-
ственникам или арендовать 
жильё. 

В отделении есть свои за-

всегдатаи – люди, которые об-
ращаются сюда ежегодно на 
протяжении нескольких лет 
подряд. Причина банальна – 
не сложившиеся отношения с 
родственниками.

– Дети меня, как говорит-
ся, вышвырнули, – рассказы-
вает 73-летняя Нина Исакова. 
– Всю жизнь жила в Нижнесал-
динском совхозе, была квар-
тира, работала дояркой. 
Вышла на пенсию, продала 
жильё, чтобы помочь детям 
дом купить. Но уже второй 
раз сюда прихожу. Первый раз 
тут около месяца прожила, 
потом дочь меня забрала. Но 
я с ней не могу жить. 

И вот во второй раз сюда 
пришла 22 сентября. Мне 
здесь всё нравится – и пита-
ние, и уход. Но самое главное, 
я ни от кого не завишу. Я хочу 
тут до конца жизни про-
жить...

Действительно, питание 
и уход в отделении на очень 
хорошем уровне. Но услуги 
не бесплатные. Кто получает 
большую пенсию, оплачивает 
в среднем 5 700-6 000 рублей 
в месяц. Если пенсия совсем 
скромная, то за услуги отделе-
ния берётся 75 процентов от 
пенсионного пособия.

Завтраки, обеды и ужины 
готовят работники Комбината 
школьного питания Нижней 
Салды. Каждому постояльцу 
отделения они обходятся еже-
дневно в 133 рубля 96 копеек. 

В случае, если здоровье кли-

ента отделения ухудшилось, 
заболевшего направляют на 
врачебный осмотр – городская 
поликлиника рядом. Но врач 
может прийти и в отделение 
центра, для транспортировки 
больного иногда прибывает и 
бригада скорой медицинской 
помощи. 

Инъекции заболевшим кли-
ентам отделения ставят мед-
сёстры поликлиники. Лекар-
ственные препараты выдаёт 
жильцам специалист отделе-
ния временного пребывания, 
предварительно выкупив 
препараты в аптеке за счёт 
средств клиента. К слову, пен-
сию тех, кто проживает в от-
делении, получает специалист 
по социальной работе. Если 
человеку захочется, к приме-
ру, конфет, печенья или ему 
будут нужны новые носки, то 
он должен обратиться к этому 
специалисту. 

– Живу в Нижней Салде, ра-
ботал электриком на ВСМОЗе. 
Но дом сгорел, ноги перестали 
слушаться. Идти некуда, да и 
пенсия копеечная. Почти пол-
года уже здесь живу, – сетует на 
своё житьё-бытьё пенсионер 
Владимир Белобородов.

Чтобы людей, оказавшихся 
в непростой жизненной ситуа-
ции, отвлечь хотя бы на время 
от грустных мыслей, поднять 
настроение, вернуть жела-
ние жить, раз в неделю к ним 
приходит культорганизатор 
Светлана Сергеева из Ком-
плексного центра социального 
обслуживания населения Ниж-
ней Салды:

– Наше сегодняшнее меро-
приятие посвящено осени. 
Мы все вместе делали осен-
ний букет, отгадывали за-
гадки, вспоминали пословицы 
про осень. В прошлые неде-
ли мы играли в «Поле чудес», 
оформляли стенгазету «Зо-
лотая осень».

Среди постояльцев встре-
чаются разные люди. Есть и 
такие, кто блещет эрудицией, 
кому интересны книги по исто-
рии России. Другим хочется 

окунуться в мир приключений 
и криминальных расследова-
ний, женщинам же ближе поэ-
тические строки. Поэтому еже-
недельно Светлана Сергеевна 
выполняет ещё и роль библио-
текаря, обменивая книги на об-
щем абонементе в городской 
библиотеке.

В отделении временного 
пребывания трудятся десять 
человек: двое специалистов 
по социальной работе, пяте-
ро социальных работников, 
заведующая складом, двое 
сторожей. Соцработники на-
водят чистоту в помещениях, 
моют клиентов, называемых 
теперь не иначе как получа-
телями социальных услуг. А 
специалисты по социальной 
работе водят своих подопеч-
ных в поликлинику, помогают 
оформлять документы, возят 
на медико-санитарную экс-
пертизу и так далее. 

Казалось бы, чего ещё же-
лать одинокому человеку? Но 
в глазах почти всех, живущих 
здесь, отчётливо видна грусть. 
Им есть, что вспомнить и о чём 
пожалеть. Пожалеть о том, что 
им досталась вот такая груст-
ная старость. Ведь как бы ни 
был организован досуг, как 
бы хорошо ни готовили пова-
ра, как бы тщательно ни мыли 
комнаты соцработники, это 
пристанище – всего лишь ка-
зённый дом.

Елена СКУРИХИНА

В В Нижней Салде работает временный приют для тех, кому некуда идти

для людей, о ком неко-
му заботиться, создано 
отделение временного 
пребывания в Нижнесал-
динском комплексном 
центре социального об-
служивания населения.
Отделение рассчитано 
на 17 человек

Кто получает боль-
шую пенсию, оплачи-
вает в среднем 5 700-
6 000 рублей в месяц. 
Если пенсия совсем 
скромная, то за услу-
ги отделения берётся 
75 процентов от пен-
сионного пособия

Чтобы людей, оказав-
шихся в непростой жиз-
ненной ситуации, от-
влечь хотя бы на время 
от грустных мыслей, 
поднять настроение, 
вернуть желание жить, 
раз в неделю к ним при-
ходит культорганиза-
тор 

Нина исакова 
хотела бы прожить здесь до конца жизни

Дмитрий Дерябин 
интересуется книгами по истории России

Светлана Сергеева 
заряжает одиноких людей положительными эмоциями
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– Танки делали, самолёты. 
Но больше – танки и вагоны, – 
вспоминает Анна Егоровна и 

надолго умолкает. Эти воспоминания, 
равно как и воспоминания про сбор 
колосков и поездки за хлебом в Алапа-
евск, даются нелегко. 

Жизнь распорядилась так, что своих 
дочерей – Веру, Нину и Людмилу – баба 
Нюра пережила. Младшую похоронили 
год назад. 

– Долгожителей у нас в семье нет, – 
утверждает бабушка. – Не в нашей вет-
ке. У сватов был один – до 116 лет до-
жил. А у нас  все в 70-80 уходят.

Что ж, значит это ей, Анне Егоровне 
Ларионовой, уготована судьба поло-
жить начало долгожительства в сво-
ём роду. Ведь семеро внуков – уже 
взрослые люди, подрастают и прав-
нуки. 

В свои 104 года Анна Ларионова не 
утратила ясности мысли. Умеет и пошу-
тить, и даже обставить всех в любимую 
карточную игру – «дурака». Лихо сдавая 
карты на троих, обладательница козыр-

ной шестёрки начинает первой и «под-
брасывает» так бойко, что соперники 
тихо ретируются. Когда нет партнёров 
по игре, просто раскладывает пасьян-
сы.

– Она не умеет лентяйничать, и это 
её стимул к жизни, – говорит Вера Ми-
хайловна. – Сколько помню, у неё всегда 
был полон холодильник намороженных 
пельменей – очень любит их стряпать. 
Пироги пекла – вкуснятина! Когда к нам 
переехала, подследники всем навязала. 
Потом увлеклась бисероплетением. 
Сейчас вот не знаю, что на зиму приду-
мает!

Образование бабушки Нюры – один 
неполный класс, а почерк при этом – ак-
куратный и ровный, и ни одной ошибки 
в текстах. Может, потому, что она заяд-
лый книголюб, перечитавший всю до-
машнюю библиотеку. 

Анна Егоровна активно участвова-
ла в последних выборах депутата по 
первому одномандатному округу (с из-
бирательной урной по телефонному 
звонку к ней приезжали на дом). За кого 

проголосовала, правда, уже не помнит. 
Память избирательна. 

Зато помнит вот такой факт: когда 
была молодой, случилось ей рожать 
вместе с некой женщиной, у которой 
было мало молока. И Анна Егоровна ще-
дро делилась своим грудным молоком 
со вторым малышом. Который, между 
прочим, вырос в крупного политика: 
наверняка и сейчас многие салдинцы 
помнят бывшего мэра Нижнего Тагила 
Николая Диденко!

Проблем со здоровьем у Анны Лари-
оновой, закалённой трудностями, во-
енным голодом и тяжёлой работой, на 
удивление, почти не было. «Шалило» 
только чуткое сердце, перенёсшее не-
сколько инфарктов. 

– Она удивительно подвижна. Бывало, 
приедем на Вагонку её проведывать, ког-
да ей уже далеко за 90 было, а на столе 
записочка – «Ушла в магазин, скоро буду». 
Так как она немножко глуховата, был и 
такой случай, что её трамвай чуть не 
сбил – «толкнул» слегка. Сейчас этот 
случай со смехом вспоминаем. 

Отметив 100-летний юбилей, Анна 
Ларионова перенесла сложнейшую 
операцию – из-за начавшейся гангрены 
у неё отняли правую ногу. Но и тогда не 
позволила себе слечь. Быстро освоила 
коляску, на которой передвигается по 
своей светёлке.

Сегодня Анна Егоровна подолгу си-
дит у окна, наблюдая за картинками 
жизни и любуясь жёлто-рыжей листвой, 
которая для деревьев – та же седина... 

Ксения СОЛОВЬЁВА

Старейшей жительнице Верхней Салды – 104 года

Козыри Анны Ларионовой

По данным Управления соци-
альной политики, в Верхней 
Салде проживает 128 человек в 
возрасте от 90 до 100 лет. Тех, 
кто перевалил за вековой ру-
беж – четверо! И старейшая из 
них – Анна Егоровна Ларионова

1

природой человеку отве-
дено 100-120 лет активной 
полноценной жизни. Но до-
живает до векового возрас-
та лишь один из 10 000 чело-
век. 

Рекордсмен по этому пока-
зателю – Япония, где количе-
ство жителей возраста более 
века приближается к 30-ты-
сячной отметке. Тех же, чей 
возраст перевалил «знак 110», 
в мире сегодня меньше сотни. 

Если не уходить далеко от ма-
тушки России, то следует вспом-
нить самое юное государство, 
обретшее независимость в один 
день с Южной Осетией – Абха-
зия: здесь доживших до столет-
него рубежа чуть ли не три про-
цента населения. 

США, хотя и довольно ди-
намичная страна, с высоким 

темпом жизни, не лучшей 
экологией, также могут по-
хвастаться высоким показа-
телем долголетия. По данным 
2014 года, здесь проживает по-
рядка 80 тысяч «столетников». 
Соседняя Куба на 11 миллио-
нов населения имеет три ты-
сячи жителей старше 100 лет. 
Немалый процент долгожите-
лей и на Тайване: данные ок-
тября прошлого года говорят 
о 1 223 жителях, возраст кото-
рых перешёл отметку в 100 лет. 

В СССР больше всех прожил 
Мухамед Эйвазов, доживший 
до 151 года. В целом же про-
должительность жизни в со-
временной России невысока: 
если средний показатель по 
Европе составляет 79 лет для 
женщин и 71 год для мужчин, 
то в Российской Федерации 

эти цифры – 72 и 59 соответ-
ственно. 

Как оказалось, Книга ре-
кордов Гиннесса говорит, что 
предел продолжительности 
человеческой жизни состав-
ляет 122 года. Рекорд принад-
лежит француженке Жанне 
Луизе Кальма. Среди мужчин 
рекордсменом по долголетию 
является Шигечио Изуми, ро-
дившийся в 1865 году в Япо-
нии и умерший в 120 лет. 

Самой старой ныне жи-
вущей женщиной признана 
114-летняя японка Йонэ Мина-
гава с острова Кюсю, город Фу-
кути, а самый старый мужчина 
– 111-летний японец Томоджи 
Танабэ, живущий на этом же 
острове. Почему такие низкие 
показатели Книги рекордов, 
хотя повсеместно известны 

факты гораздо большего дол-
голетия? Чтобы рекорд был 
вписан в Книгу, он должен 
быть документирован, с чем, 
судя по всему, возникают про-
блемы. 

Парадокс долголетия учё-
ные объясняют по-разному. К 
примеру, профессор анатомии 
Калифорнийского универси-
тета Леонард Хейфлик считает, 
что продолжительность жизни 
зависит от соотношения веса 
мозга к весу тела. Чем выше 
соотношение – тем больше 
проживёт человек. Примеча-
тельно, что если уж человеку 
суждено быть долгожителем, 
то смерть его настигает чаще 
всего не от старости. Онколо-
гические заболевания, сердеч-
ные, что угодно, но старение 
– редкость в данном случае. 

Известные долгожители ан-
гличанин Томас Парр, прожив-
ший 152 года и турок Зара Ага 
– 156 лет, умерли также не от 
старения – англичанин скон-
чался от пневмонии, турок – от 
уремической комы. 

Влияет ли курение и алко-
голь на продолжительность 
жизни? Врачи отвечают – да. 
Но в мировой истории есть 
примеры долгожителей, име-
ющих целый «букет» вредных 
привычек. 

Поразителен пример ир-
ландского землевладельца по 
фамилии Браун, дожившего до 
120 лет. Скотт Браун завещал 
написать на своём надгробии 
буквально следующее: «Он 
был всегда пьян и так страшен 
в этом состоянии, что сама 
смерть боялась его». 

На втором веке жизни
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На Южной – у соседей дружно
Тамара Иванова и на пенсии ни минуты не сидит без дела

Тамару Иванову мы за-
стали на огороде за мытьём 
моркови. 

– Вот она, какая красавица 
нынче вымахала, – пригова-
ривала хозяйка, укладывая 
в таз крупные яркие корне-
плоды. А о своём увлечении, 
из-за которого мы и разыска-
ли Тамару Марковну, сказала 
просто: «Да вы что, какой я 
цветовод? У нас тут, считай, 
по всей улице в каждом дво-
ре красота необыкновенная, 
в любой дом заходи, любуй-
ся!». 

Попав в наш город шести-
летним ребёнком, Тамара оста-
лась тут на всю жизнь. Её отец 
работал на заводе в Нижнем 
Тагиле. Когда началась война, 
ему дали бронь, но в 1943 году 
отправили на уборочную в 
совхоз, который находился под 
Верхней Салдой. Так семья и 
оказалась в наших краях. По-
сле уборочной то ли про бронь 
забыли, то ли военкоматам 
срочно были нужны люди, но 
отца отправили на фронт. А ма-
ленькая Тамара с мамой и бра-
том остались в Верхней Салде. 
Говоря об этом времени, госте-
приимная хозяйка не может 
сдержать эмоций, на глаза этой 
жизнерадостной женщины на-
ворачиваются слёзы.

– Никому, даже самому за-
клятому врагу, не пожелаю пе-
режить то, что нам довелось 
и в войну и в первые годы после 
неё. Вся травка была съедена, 
все цветочки и даже кора на 
соснах. Мама всё, что можно 
было, из дома продала. Оста-
лась одна только перина. Она 
говорила: «Ребята, не будем 
её продавать, умирать на ней 
будем». Помню, приехала к нам 
тётка из Нижнего Тагила. Ког-
да картошку чистила, очист-
ки не выбрасывала, а сушила и 
в ступке их перемалывала. Из 
этой муки она нам оладьи на-
стряпала, а у нас к тому време-
ни три дня как крошки во рту 
не было. Вот мы с братом и 
наелись, а потом нас так рва-
ло, что мама думала, мы вовсе 
умрём. Но ничего, выжили, и до 
сих пор живём, – улыбнувшись, 
заканчивает Тамара Марковна. 

Не менее трудными и голод-
ными были и послевоенные 
годы.

– Когда карточки хлебные 
отменили, столько радости 
было. Чёрный хлеб нам тогда 
казался слаще пряника. 

Вспомнила Тамара Марков-
на, и как возникла улица, на 
которой сейчас стоит дом, до-
ставшийся ей в наследство от 
родителей. 

– Когда фронтовики уже все 
после войны вернулись, жили в 
бараках. Жильё тогда не стро-
илось. А они семьями обзаве-
лись, детишек народили, на-
доело им в бараках ютиться, 
вот они дружно и взялись за 
дело. Было это году в 1956-м. 

Собрались и начали эту улицу 
строить. Одно воскресенье все 
вместе одному лес на дом ва-
лят и пилят, другое воскресе-
нье – другому. Так же дружно вы-
возили, а потом и складывали. 

Нет уже в живых никого из 
тех фронтовиков, а дома улицы 
Южной помнят тепло рук тех, 
кто выстроил их более полуве-
ка назад.

– Бабёшки бражки наста-
вят. Мужики, как отработа-
лись, сели, поели, выпили, песен 
напелись. И никогда никакого 
шуму не было, ни склоки, ни 
драки, дружно жили.

Дружно живут и нынешние 
соседи. Может, хранят тради-
ции первых хозяев улицы, а мо-
жет, связывает их одно общее 
увлечение – цветы. На участке 
Тамары Марковны в начале 
осени в глаза бросаются вели-
колепные кусты георгинов. А 
вот гладиолусов остались лишь 
единицы. Об их многообразии 
можно судить только по двум 
вместительным ящикам с луко-
вицами, которые хозяйка под-
готовила на зимовку. Не столь 
обильно, как георгины, но всё 
же радуют Тамару Марковну 
и астры, и анютины глазки, и 
маргаритки, и другие цветы, 
названия которых любитель-
цветовод уже и не помнит. 

– А зачем? Главное, что кра-
сиво. Я прихожу в магазин, гово-
рю: «Девчата, подберите мне 
многолетки», они и дали мне 
три цветочка. Один вон рас-
цвёл, а что получится из двух 
других, видно будет только 
в следующем году, если не вы-
мерзнут.

Сколько мы не пытались 
узнать у Тамары Марковны на-
звание её любимых цветов, не 
смогли. Про каждый она гово-
рит с особым теплом. Будь то 
розы или лилии, пионы или 
петунии, она их всех называет 
малышками, красавицами и ре-
бятишками. Ходит между гря-

дами и разговаривает с ними. 
Тут уберёт увядшие лепестки, 
там поправит распавшийся 
куст и при этом напевает люби-
мую песню про белую ромашку 
с нежными лепестками.

– Утром рано выйдёшь из 
дома. Посмотришь на них – на 
листьях роса поблёскивает, 
аромат стелется такой, что 
голова кружится, и душа поёт. 

Когда-то Тамаре пришлось 
целый год уговаривать свою 
маму, чтобы та разрешила по-
садить на огороде первый цве-
ток.

– Я работала в цехе № 29 
ВСМПО, тогда мне моя коллега-
садовод дала корешок пиона. 
Принесла я его домой, а у мамы 
на огороде всё было засажено 
овощами. Тогда скотину дер-
жали, а чтобы её прокормить, 
садили картошку, свеклу кор-
мовую, турнепс, репку. Каждый 
кусочек земли был распределён. 
Мама не сразу согласилась, но 
всё-таки выделила мне место 
для моего корешка в борозде, 
где цветок, увы, не прижился. 
На следующий год мне подари-
ли большой букет пионов, я его 
маме принесла и сказала: «Вот 
такую красоту ты мне в нор-
мальную землю посадить не 
разрешила». « Ну что с тобой, 
девка, делать, ладно, сади», – 
смилостивилась мама. 

Было это около сорока лет 
назад. Вслед за пионами поса-
дили георгины, которые Тама-
ра впервые увидела в огороде 
у брата мужа – Алексея. Восхи-
тилась их красотой, а осенью 
Алексей принёс целый куст с 
удивительными ярко-фиолето-
выми бутонами. Эти георгины 
и по сей день цветут на участке 
Тамары Ивановой. 

– Никогда не продавала цве-
ты. Дарила, раздавала соседям 
и знакомым. Обменивалась с 
ними. Вот эту красоту мне 
дала моя соседка – Тамара Бу-
сыгина, – ласково поглаживая 

белоснежные цветы с едва за-
метным жёлтым оттенком, рас-
сказывает Тамара Марковна. 
– Вот у неё на участке настоя-
щий цветник, любо-дорого по-
смотреть. 

Отработав до пенсии в цехе 
водоснабжения и очистных 
сооружений, Тамара Иванова 
ещё пять лет трудилась на базе 
отдыха «Тирус».

– У меня трудового стажа 
43 года. Никогда никаких заме-
чаний. Только благодарности. 
И мой трудовой паспорт, так 
я называю трудовую книжку, 
тому подтверждение.

Сегодня, когда трудовой па-
спорт уже хранится дома, Тама-
ра Марковна не сидит без дела 
ни минуты. В своём доме и ого-
роде полно забот и весной, и 
летом, и осенью. А зимой всег-
да найдутся книги.

– Очень читать люблю. Вот 
пошла как-то в клуб в библио-
теку, так теперь без клуба и 
не могу. Девчата разминку ор-
ганизовали, я с ними, ни одно-
го мероприятия стараюсь не 
пропускать.

В последние годы к огород-
ным и литературным увлече-
ниям Тамары Марковны доба-
вилось ещё одно – вокальное. 
Она участница хора «Рябинуш-
ка». С удовольствием испол-
няет народные песни, даже в 
напряжённую летнюю пору 
старается выделить время для 
спевки. Коллектив хора очень 
дружный, все вместе отмечают 
праздники и дни рождения. 

– Многое было в жизни и 
хорошего, и печального, но я 
счастливая. Муж у меня был 
Андрей Семёнович – золотой 
человек, дети прекрасные, вну-
ки радуют. Всё хорошо!

И как будто в подтвержде-
ние слов хозяйки сада, яркие 
георгины закивали бутонами 
под осенним, но в этот день тё-
плым ветерком. 

Эльвира пРИКАЗЧИКОВА

1 октября – день пожилых людей

браслет, 
плаНшет
и портфель  

«Мой дом – моя стра-
на!» – под таким девизом 
в октябре текущего года 
пройдёт обследование со-
циально-демографическо-
го положения граждан. Во 
время микропереписи вы-
борочно будут опрошены 
более двух миллионов че-
ловек, в том числе и в Верх-
ней Салде. 

Собирать сведения у на-
селения будут специально 
обученные переписчики – 
более шести тысяч по стра-
не. Данные будут заноситься  
в электронные опросные ли-
сты с использованием порта-
тивных планшетных компью-
теров.

– Если ваша квартира или 
дом попадут в выборку, к вам 
придёт переписчик для за-
полнения опросного листа 
микропереписи, – говорит 
Светлана Скареднова, глав-
ный специалист-эксперт от-
дела сводной информации 
Верхнесалдинского город-
ского округа. – Переписчик 
задаст 28 вопросов: о воз-
расте, национальной при-
надлежности, состоянии 
в браке, уровне образова-
ния, гражданстве, видах ис-
точников средств к суще-
ствованию (без указания 
размера дохода), составе до-
мохозяйства, о количестве 
детей, которых вы хотели 
бы иметь. 

Отвечать на вопросы 
можно исключительно по 
желанию. В электронный 
опросный лист ответы бу-
дут заноситься без указания 
фамилии, поэтому никакие 
документы вам предъяв-
лять не нужно. Вся получен-
ная информация строго кон-
фиденциальна. Нарушившие 
конфиденциальность дан-
ных будут привлекаться к 
административной ответ-
ственности.

Переписчику, наоборот, 
необходимо будет предъ-
явить удостоверение спе-
циального образца и па-
спорт. Светоотражающий 
браслет, портфель синего 
цвета с символикой Рос-
стата, планшетный компью-
тер – по этим элементам 
также можно будет узнать 
переписчика. 

Общение с переписчиком 
займёт не более 15 минут. 
Электронный опросный лист 
он заполнит исключительно 
с ваших слов. 

Итоги микропереписи на-
селения будут представлять-
ся только в виде обобщённых 
данных в целом по региону. 
Новые статистические дан-
ные позволят в дальнейшем 
сформировать социальные 
программы увеличения рож-
даемости, повышения каче-
ства жизни населения. 

Марина СЕМЁНОВА 
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ОБМЕН НЕДВИЖИМОСТИ
•	 2-комн. кв., р-н Торгового 

центра, больш. кухня, на 1-комн. 
кв. в квартале «Е». Тел. 9045414362
•	 3-комн. кв., Центральный 

пос., 2 эт., 2 балк., на две 1-комн. кв. 
Тел. 9090105268
•	 Дом, 2 эт., 283,6/124,6 м2, со 

всеми удобствами, на 2-комн. или 
3-комн. кв. с вашей доплатой. Тел.: 
9826482016, 9041620453

•	 Комната, общ. № 1, 17 м2, бал-
кон, с/п. Тел. 9530486463
•	 Малосемейка, К. Маркса, 

49А, 3 эт., с/б, 28,5/18/5,6, с/п. Тел. 
9634449976
•	 Малосемейка, 25 Октября, 8, 

21,6 м2, 5 эт., кап. рем., замен. сан-
техн., проводка, с/п, окна во двор, 
нов. мебель. Тел. 9221300001
•	 1-комн. кв., Спортивная, 1/1, 

б/б, 2 эт. Тел. 9049853779
•	 1-комн. кв., Устинова, 7, 1 эт., 

с/б, тёпл. пол, сейф-дверь, отличн. 
рем., мебель в ванной, коридоре, 1 
млн 300 т. руб. Тел. 9501988430
•	 1-комн. кв., Басьяновский (30 

км от Н. Салды), Труда, 3, 37/18/8, 
3/4, 32/5/18/6, с/п, с/б, сейф-дверь, 
больш. с/у совмещ., докум. готовы, 
чист. продажа, возм. исп. матер. ка-
пит. Тел. 9530463559
•	 1-комн. кв., Строителей, 10, 

1/2, тёплая, 32/18/7, с/п, натяжн. 
пот. (зал), с/у совмещён, обшит 
панелями, душ. кабина, сейф-
дверь, сост. отличн., 949 т. руб. Тел. 
9086373603
•	 2-комн. кв., Воронова, 19, 3/5, 

47 м2, ост/б, с/п, комн. раздельно, 
телефон, Интернет, 1 млн 750 т. 
руб., торг. Тел. 9506326901
•	 2-комн. кв., Н. Салда, Фрунзе, 

119, напротив остановки «Побе-
да». Тел. 9002035217
•	 2-комн. кв., Кирова, 3, 2 

эт., с ремонтом и мебелью. Тел. 
9506517174
•	 2-комн. кв., К. Маркса, 13, 3 

эт., 40 м2, замен. сантехника, меж-
комн. двери, с/п, тёплый пол в ван-
ной. Тел. 9089191072
•	 2-комн. кв., Устинова, 23, 1 

эт., улучшен. планир., кухня 10,5 м2, 
ост. лоджия. Тел. 9086354776
•	 2-комн. кв., Н. Стройка, 1 

эт., замен. эл. проводка, сантехн., 
натяжн. потолки, или обмен на 
1-комн. кв. Тел. 9530517563
•	 2-комн. кв., Воронова, 16, 5 

эт., б/б, 1 млн 700 т. руб., торг при 
осмотре, или обмен на 1-комн. кв. 
с доплатой. Тел. 9045414549
•	 2-комн. кв., Н. Стройка, 2 эт., 

с/п, счётчики на х/г воду, газ; гараж 
железный. Тел. 9028707833
•	 Срочно! 2-комн. кв., Н. Салда, 

Совхозная, 25, 2/2, 44/28/8, бал-
кон-лодж., всё раздельно, тёплый 
пол, натяжн. потолок, нов. сан-
тех., докум. готовы, 817 т. руб. Тел. 
9126143456
•	 2-комн. кв., Песчаный Ка-

рьер (20 км от Н. Салды), дорога 
асф., Центральная, 16, 2/2, 43/28/7, 
комн. раздельн., тёпл., сост. норм., 
никто не пропис., 393 т. руб. Тел. 
9086373603

•	 3-комн. кв., К. Либкнехта, 
12 (Центральный посёлок), 1 эт. 
(окна высоко), без ремонта, 78 
м2, высота потолков 3 м. Рассмо-
трю любые варианты обмена. 
Тел. 9088559650
•	 3-комн. кв., Устинова, 1 эт., 

с/б, или обмен на 2-комн. кв. с 
допл. (возможен мат. капитал). Тел. 
9049898829
•	 3-комн. кв., К. Либкнехта, 9, 4 

эт., большой коридор и кухня, с/п, 
ост/б. Тел. 9506518587
•	 3-комн. кв., К. Либкнехта, 16, 

3 эт. Тел. 9678567630
•	 3-комн. кв., К. Либкнехта, 7, 

4/5, 58 м2, тёплая, треб. ремонт, 1 
млн 800 т. руб., торг. Тел. 9826923203
•	 3-комн. кв., Басьяновский 

(30 км от Н. Салды), Ленина, 3, 1/3, 
57/40/6, благоустр., 2 комн. смежн., 
с/у раздельн., тёплая, докум. гото-
вы, чист. продажа, 593 т. руб. Тел. 
9086373603

•	 Дом, Ур. Рабочих, 52, жилой, 
40,5 м2, газ. отоплен., погреб, баня, 
огор. 7 сот., посадки, веранда и 
др. постройки, приватизиров. Тел. 
9506531033
•	 Дом, Н. Салда, Малютина, 60 

м2, газ, печь, с/п, большой двор, 
хлев, баня, возможен обмен на 
квартиру. Тел. 9502004333
•	 Дом, Н. Салда (у Кедровой 

рощи), благоустроен, крыт. двор, 
газ, скваж., с/у, баня, погреб, тепли-
ца, 2 метал. гаража 6 х 4, уч. 6,5 сот., 
ухожен. Тел. 9089217877
•	 Дом (требует ремонта), М. 

Мыс, Р. Люксембург, 205, скважина, 
газ. Тел. 9506389368
•	 Дом, Р. Люксембург, 210, жи-

лой, возможен обмен на 1-комн. 
кв. Тел. 9041731032
•	 Дом, Никитино, Центральная, 

жилой, 42 м2, 2 комн., кухня, баня, 
хлев, дворов. постр., 31 сот., уч. 
ухожен, земля хор. удобрена. Тел.: 
4-25-26, 9530493676
•	 Дом, Пушкина, 10 (р-н Зарека), 

жилой, огород 15 сот., ухожен, дво-
ров. постройки, газ рядом, земля в 
собственности. Тел.: 9045447171, 
9086378300
•	 Дом, Северная, документы го-

товы. Тел. 9502029296
•	 Дом, Космонавтов, 116. Тел. 

9632734860
•	 Дом, Н. Салда (20 км от гор.), 

бревенчат., 38 м2, 2 комн., кухня, 
печн. отоплен., 12 сот., экологич. 
чист. р-н., 30 м от реки,  347 т. руб., 
возможно исп. матер. капит. Тел. 
9530463559
•	 Дом, III Интернационала, 65, 

газифицир., бревен. (листвен.), 
51 м2, 2 комн., 2 печ. (русск. и гол-
ланд.), крепкий, сух., огор. 14 сот., 
всё в собствен., 1 млн 169 т. руб. 
Тел.: 9126143456, 9506377060
•	 Коттедж, Н. Фронта, 70, 2 

доли – 1 хоз., 90 м2, 2 кап. гаража, 
баня, скваж., г/х вода, газ, 2 с/у, 
двор 80 м2, 2 теплицы, 9 сот. земли. 
Возможна продажа по 1 доле. Тел. 
9028788892
•	 Гаражный бокс, р-н террито-

рии гаражей Химъёмкости, под ав-
тосервис, 31,7 м2, подъёмник, 450 т. 
руб., торг. Тел. 9089187816
•	 Гараж капитальн., за пар-

ком им. Гагарина, 230 т. руб. Тел.: 
9043819596, 9043811876
•	 Гараж, Центральн. пос. (ря-

дом со станц. техобслужив.),  145. 
Тел. 9220202282
•	 Гараж, р-н цеха № 40, кир-

пичн., 25 м2, метал. ворота, эл-во, 
40 т. руб. Тел. 9826923203
•	 Гараж металлическ. Тел. 

9501977515
•	 Земельный участок, Орджо-

никидзе (на выезде из города), 
14 сот., документы готовы. Тел. 
9501903089
•	 Земельный участок, Крас-

ноармейская, 112 (на въезде в В. 
Салду, рядом с футбольн. полем), 
под ИЖС, 11 сот., 500 т. руб. Тел. 
9089186880
•	 Земельный участок, Н. Сал-

да, Р. Молодёжи, 79, под строитель-
ство дома, 9 сот. Тел.: 9049892990, 
9638542757
•	 Земельный участок, Сверд-

лова, 7 сот., докум. готовы, рассмо-
трим варианты. Тел. 9045414549
•	 Участки в к/с № 26 (Мельнич-

ная): 983 м2 и 990 м2. Участки нахо-
дятся рядом, документы готовы, 
300 т. руб. Тел. 9530539195, Анна
•	 Участок в к/с № 5, 6 сот., есть 

всё. Тел. 9630394016
•	 Участок в к/с № 7, 5 сот., дом, 

баня, теплица. Тел. 9089140044
•	 Участок в к/с № 18, 7 сот., 2 

теплицы под стеклом, дом камен-
ный, сост. хор. Тел. 9226094863
•	 Участок в к/с № 9, недорого. 

Тел.: 9506595145, 5-27-39
•	 Участок в к/с № 1. Тел. 

9049832798
•	 Участок в к/с № 15, дом бре-

венчат., 2 эт., баня, ухожен, много 
посадок, 2 теплицы, 8 сот., торг при 
осмотре. Тел. 9501988430
•	 Участок в к/с «Строитель-1», 

№ 71, дом, 2 железн. теплицы 

под армирован. плёнкой. Тел. 
9506486942
•	 Участок в к/с № 15, дом с кес-

соном, веранда, дровяник, 2 те-
плицы, посадки, ухожен, докум. го-
товы, в собствен. Тел.: 9045482786, 
9630312067
•	 Участок в к/с № 12, дом 24 м2, 

баня, 10 сот., плодоносящий, 1 млн 
200 т. руб., торг. Тел. 9826923203
•	 Участок в к/с № 4, очень ухо-

женный. Тел. 9086352584
•	 Участок в к/с № 3 (за совхо-

зом), домик, теплица, в этом году 
не засажен. Тел. 9506541848
•	 Магазин действующий, Эн-

гельса, 77 (напротив казначей-
ства), 56 м2. Тел. 9089186880

•	 DAEWOO Matiz, 11 г., крас-
ный, 16 т. км. Тел. 9049803607
•	 DAEWOO Matiz, 06 г., голубой, 

V 0.8 L, АКП, 2 хоз., 35 т. км, рез. зи-
ма-лето, кондиц., без аварий. Тел. 
9097050883
•	 DAEWOO Nexia, 08 г., ЭСП, ц/з, 

1 хоз., противотуман. фары, рез. 
зима-лето на лит. дисках, 106 т. км, 
160 т. руб. Тел. 9086351979
•	 DAEWOO Nexia, 2000 г., се-

ро-зелёный, сост. хор., ПТС род-
ной, 90 т. руб. Тел. 9533863403
•	 NISSAN Qashgai, 08 г., чёр-

ный, V 2 L, вариатор, комплектац. 
SE, климат-контр., 1 хоз., ослу-
жив. у официальн. дилеров, 2 к-та 
алюмин. дисков, нов. шины. Тел. 
9222123234
•	 RENAULT Logan, 07 г., серый, 

V 1.6 L, МКП, 1 хоз., 85 т. км, зимн. 
рез. на литых дисках, 230 т. руб., 
торг. Тел. 9222225585
•	 CHEVROLET Aveo, 08 г., хэтч-

бек, V 1.2 L, МКП, 1 хоз., 34 т. км, сост. 
хор. Тел.: 9045405823, 9222096002
•	 CHEVROLET Niva, 08 г., се-

ро-коричневый, сигнал., магнит., 
45 т. км, 375 т. руб., торг при осм. 
Тел. 9090286208
•	 ВАЗ-21114, 05 г., V 1500, 90 т. 

руб., торг. Тел. 9089140004
•	 ЛАДА Приора, 07 г. Тел. 

9501923367
•	 ЛАДА Калина, 13 г., чёрный, 1 

хоз. Тел. 9506503076
•	 ОКА-1114, 06 г., 40 т. км, сост. 

хор. Тел. 9090075525(только СМС)
•	 ГАЗ-2117 Соболь, 06 г., 7 мест, 

категор. «В», газ, недорог. отече-
ствен. запчасти, 280 т. руб., торг ре-
альн. покупателю. Тел. 9655231980
•	 МОТОЦИКЛ Irbis TTR125, 13 г., 

с документами, сост. идеальн. Тел. 
9617736151

•	 Дрова (колотые). Доставка 
а/м ГАЗель. Тел. 9527336717
•	 Навоз коровий, конский. 

Доставка а/м ГАЗель, Урал. Тел. 
9527336717
•	 Навоз коровий, конский. 

Доставка а/м ГАЗель, Урал. Тел. 
9089247787
•	 Навоз коровий, помёт кури-

ный. Доставка а/м ГАЗель, Урал, 
возможна доставка курин. помёта 
в мешках. Тел. 9089244109
•	 Навоз коровий, конский; дро-

ва берёзовые, смешанные, коло-
тые. Доставка а/м ГАЗель, разгруз-
ка бесплатно. Тел.: 9530447010, 
9527444478
•	 Навоз коровий, конский. 

Доставка а/м ГАЗель в любой 
р-н города и пригорода. Тел.: 
9527274139, 9530435598
•	 Навоз коровий, куриный. 

Доставка от 1,5 до 10 тонн. Тел.: 
9049886999, 9221423777
•	 Помёт куриный с опилом. Тел. 

9502035136
•	 Торф, куриный помёт с опи-

лом в мешках и валом. Доставка 
а/м Урал, ГАЗель. Тел. 9226122037
•	 Перегной. Доставка а/м ГА-

Зель, 2 т. 700 руб. Тел. 9222974508
•	 Доска обрезная, брус. В нали-

чии и под заказ. Тел.: 9506514567, 
9826617325
•	 Дрова, навоз коровий. До-

ставка а/м ГАЗель, разгрузка бес-
платно. Тел. 9502015006

•	 Доска: 50 х 150, 50 х 200, 25 х 
150 х 200. Тел. 9049836004 
•	 Дрова колотые (берёза). До-

ставка а/м ГАЗель, 3 т. 500 руб. Тел. 
9521403244
•	 Пиломатериал обрезной 25 

мм, 40 мм, 50 мм. Брус любой, отхо-
ды, опил. Тел. 9043874852
•	 Бетон всех марок по выгод-

ной цене. Доставка а/м КамАЗ, 9 
м3. Тел.: 9617786198, 9191131953
•	 Ёмкость металлическая, 3 х 

1,5 м, на колёсах. Тел. 9630555973
•	 Матрац массажный, элек-

трическ., 5 режимов работы. Тел. 
9221956440
•	 Буфер, усилитель, динамики. 

Тел. 9089034931
•	 Машина стиральная «Урал-

10», полуавтомат, недорого. Тел. 
9617652262
•	 Компьют. стол под диам. 

монит. 29 d, не углов., спецзак. 
Цена 4 т. руб., торг при осм. Тел. 
9086391277
•	 Шуба норковая, трапеция, 

цв. тёмно-коричневый, р-р 48-50, 
классика, с капюшоном, длинный 
ворс. Тел. 9086357117
•	 Шуба мутоновая, р-р 42-44, 

цв. «хрусталь», воротник норков., 6 
т. 700 руб.; куртка мужск., осенняя, 
р-р 54-56, новая, 2 т. 300 руб. Тел. 
9028705902
•	 Платье вечернее (в пол), цв. 

бирюзовый, надевала 1 раз. Тел. 
9086357143
•	 Перья павлина, натураль-

ные. Можно использовать для 
украшений, интерьера, в букетах, 
открытках, везде, где подскажет 
фантазия. Почему не попробовать 
прямо сейчас? Тел. 9041776701
•	 Молоко свежее, сметана, 

творог, сливки сепарирован-
ные. Доставка до подъезда. Тел. 
9097065569
•	 Мёд цветочный, натураль-

ный, 650 руб./л, любая проверка. 
Тел.: 9193742191, 9655039544
•	 Мясо домашней индейки, 

свежее. Повышает иммунитет, 
укрепляет сердечно-сосудист. си-
стему, гипоаллергенно, легко усва-
ивается, особен. ценно для детей и 
пожилых людей. Тел. 9041776701

•	 Корова молодая, 2 отёла, 
стельная. Тел. 9193904323
•	 Бычок, 4,5 мес., 20 т. руб.; 

тёлочка, 3,5 мес., 15 т. руб.;  теля-
тина, 290 руб./кг. Н. Салда. Тел. 
9068156636
•	 Поросята породы ландрас и 

вьетнамские; хряк и супоросная 
свиноматка вьетнамской породы. 
Тел. 9126389052
•	 Щенки московской сто-

рожевой, возраст 2 мес. Тел.: 
9536063015, 9521324296
•	 Отдам в добрые руки котят от 

домашней кошки. Тел. 9221133099
•	 Отдам в хорошие руки трёх 

симпатичных котят, возраст 1,5 
мес. Тел. 9226098121

•	 Старые фотоаппараты, объек-
тивы, кинокамеры. Радиоприёмник 
ламповый и подобную радиотехни-
ку, радиодетали. Тел. 9521381068
•	 Старую авто-мото-технику, 

выпуска с 1930 по 1980 годы. 
Тел.: 9221423777, 9089204159
•	 Аккумуляторы старые, доро-

го. Тел. 9506514567
•	 Антиквариат. Дорого. Тел. 

9506468492
•	 Гараж железный, 2 х 3. Тел. 

9045481449
•	 Квартиру в пос. Басьянов-

ский, пос. Песчаный Карьер; дом 
на Тагильском Кордоне. За на-
личный расчёт. Тел.: 9086373603, 
9126143456

•	 Восстановление работы ва-
шего ПК. Установка операционных 
систем, программ, драйверов, ан-
тивирусов. Удаление баннеров, ви-
русов, паролей. Быстро. Недорого. 
Тел. 9022575847

•	 Ремонт ПК и ноутбуков. 
Установка Windows и про-
грамм. Удаление вирусов и sms-
баннеров. Настройка Интерне-
та, Wi-Fi и LAN. Сборка новых 
компьютеров и модернизация 
старых. Доверяйте специали-
стам. Быстро, качественно, не-
дорого. Тел. 9221040655
•	 Фотосъёмка свадеб, юбилеев 

и др. торжеств. Репортажная, сту-
дийная. Обращаться в фотостудию 
«Люкс». Тел. 9126071537
•	 Ванны. Акриловое покрытие 

ванн, 100 % качество. Приспосо-
блено к температуре воды. Одо-
брено Минздравом. Срок службы 
15 лет. Тел. 9502022909, с 10.00 до 
20.00
•	 Сантехнические работы. За-

мена труб, установка счётчиков, 
отопительная система «под ключ», 
тёплые полы, демонтаж и монтаж 
канализационных стояков. Гаран-
тия 3 года. Скидки до 20 %. Тел.: 
9089226930, 9292216733
•	 Сантехника любой сложности. 

Установка, замена, подключение. 
Низкие цены. Скидки пенсионе-
рам. Тел. 9533863403
•	 Мастер на час. Нужен сан-

техник? Электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квар-
тире? Звоните! Быстро и каче-
ственно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим лами-
нат, обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей
•	 Изготовим недорого из не-

ржавейки или чёрного железа 
коптильни, колоды в баню, бан-
ные печи, баки для воды и другие 
сварочные работы из листового 
железа. Железо в наличии. Тел. 
9097058565
•	 Массаж детский (с рождения): 

сколиоз, сутулость, остеохондроз, 
гиперт. болезнь, варикоз, сахарн. 
диабет. Массаж камнями, мануаль-
ная терапия живота. Устраняю над-
саду. Тел. 9536063376
•	 Капельницы на дому. Тел. 

9221317462
•	 Ремонт телевизоров и бы-

товой техники на дому. Тел. 
9002144045 
•	 Помою полы в подъезде. Тел. 

9617786318
•	 Ритуальные услуги: прода-

жа столиков и лавочек на могил-
ку, комплект от 3 т. руб. Достав-
ка. Тел. 9326059599

•	 Все виды напольного покры-
тия (ламинат, пробка, паркет, пар-
кетная доска, линолеум), финиш-
ная шпаклевка стен, подготовка 
стен к оклейке обоев, утепление 
стен в панельных домах, установка 
сантехники, сборка, ремонт мебе-
ли и другие виды работ. Действует 
гибкая система скидок, пенсионе-
рам скидка 20 %. Аккуратно, каче-
ственно! Тел. 9506342038
•	 Все виды ремонтных и от-

делочных работ. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Натяжные потолки. Произ-

водство России и Франции. Более 
150 оттенков. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Строительство домов, кот-

теджей, гаражей. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Хотите сделать ремонт?! 

Позвоните нам! Все хлопоты по 
ведению ремонта возьмём на 
себя. Работаем со всеми строи-
тельными материалами. Потол-
ки, обои, ламинат. Опыт работы 
16 лет. Работают русские. Тел. 
9022563120
•	 Сантехник, электрик, плот-

ник, кафельщик. Ванные «под 
ключ». Работаем с вашим ма-
териалом, до сдачи объекта. 
Дизайн, перепланировка, уста-
новка дверей, перенос стен, де-
монтаж и другие работы. Тел. 
9090277112

ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА АВТОМОБИЛЕЙ

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)

ПРОДАЖА ЖИВОТНЫХ

КУПЛЮ

УСЛУГИ

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО
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Изготовление
срубов, беседок

из оцилиндрованного 
бревна диаметр 160, 180

89122226231,
89536091355

ПРОДАМ 
СРУБЫ БАНЬ 
от 20 000 руб.
ДВЕРИ, ОКНА,

ПИЛОМАТЕРИАЛЫ
8 965 510 61 21

ШЛАКОБЛОК  ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ
для тех, кто строит для себя,

полнотелый, пустотелый, перегородочный
– Соблюдение пропорций – это гарантия долголетия строения.
– Правильные размеры (40 х 19 х 19) – это экономия материала при кладке 
и штукатурке.
– Использование горных отсевов – это гарантия здоровья поколений.
Прежде чем купить, предлагаем приехать, посмотреть и сравнить:
цемент – от 200 руб./мешок, тротуарная плитка – от 350 руб./м2

керамзит – 140 руб./мешок, песок белый – 70 руб./мешок
песок чёрный (жжёнка), серо-зелёный, 
отсев горный (пылёнка) – 50 руб./меш.
щебень горный (любых фракций) – 60 руб./меш.
граншлак – 50 руб./меш. глина печная – 90 руб./меш. 
пушёнка для раскисления почвы – 110 руб./меш.
арматура стеклопластиковая
труба б/у в отличном состоянии на отопление и на заборы
Доставка до подъезда, сада, гаража, при необходимости грузчики, подъём 
на этаж.

Построим дом, гараж, баню из своих 
или ваших материалов. Сделаем любой ремонт.
Телефоны: 9089040494, 9122637366, 9527360671, 

8(3435)46-27-19 (без выходных дней)

Ремонт 
телевизоров

8 900 21 44 045

ВСПОМНИМ

8 октября исполняется 5 лет со дня смерти Михаила 
Олеговича ЦЫГАНОВА и 1 год, как не стало Веры 
Михайловны КАПСКОЙ. Просим всех, кто знал их, вспом-
нить добрым словом. Мы их помним, любим, скорбим.

Друзья

6 октября исполнится год, как ушёл из жизни Александр 
Павлович МЕЩАНИНОВ. Просим всех, кто знал его, рабо-
тал с ним, вспомнить добрым словом. 

Родные

•	 Все виды сантехнических 
работ. Договор, гарантия, пенси-
онерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402
•	 Составление смет, расчёт 

материалов, закупка строитель-
ных материалов с клиентом. 
Евроремонт. Перепланировка, 
сантехника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. Тел. 
9632735985
•	 Бригада профессиональных 

кровельщиков выполнит ремонт 
любой сложности: кровли садо-
вых домов, коттеджей. Качество, 
короткие сроки. Тел.: 9122495067, 
9221617223
•	 Бригада выполнит ремонт 

кровли гаражей, а также произ-
водственных площадей. Качество, 
наши материалы, 250 руб./м2. Тел.: 
9221677223, 9193652755
•	 Выполним ремонтные и 

строительные работы: залив-
ка фундамента, кровля крыш, 
сайдинг, штукатурка, шпаклёв-
ка, ламинат, плотницкие и дру-
гие отделочные работы. Тел. 
9634416670
•	 Бригада строителей (рус-

ские) выполнит: косметический 
ремонт, евроремонт, Vip-класса, 
сварочные работы, энергомон-
тажные, сантехника, ванные 
комн. и с/у, отделка балконов. 
Тел.: 9221348657, 9090157529
•	 Все строительные и отделоч-

ные работы «под ключ», а также 
мелкий ремонт. Работы любой слож-
ности: демонтаж, стяжка, кафель, 
ламинат, обои, гипсокартон, уста-
новка дверей, электрика, сантех-
ника, тротуарная плитка. Работают 
русские. Опыт работы, скидки. Тел.: 
9678509353, 9617729315, Александр
•	 Бригада отделочников вы-

полнит ремонт любой слож-
ности в квартирах, коттеджах, 
от косметического до «евро». 
Лепной декор в интерьере, ди-
зайн-проект, демонтаж, пере-
планировка и т.д. От замера до 
сдачи объекта. Доставка строй-
материалов, вывоз мусора. Пен-
сионерам и ветеранам – скидки. 
Тел. 9058003140
•	 Бригада выполнит  все 

виды строительных работ лю-
бой сложности: крыша, кровля, 
фундамент, кладка. Отделоч-
ные работы: кафель. Сантехни-
ческие работы: установка душ. 
кабинок, унитазов. Ванные ком-
наты. Благоустройство. Доступ-
ные цены. Опыт работы 25 лет. 
Тел. 9530021947
•	 Аккуратно и быстро вы-

полним кровельные работы: 
металлочерепица, профнастил, 
профлист, рубемаст, ондулин. 
Стропиловка, демонтаж и мон-
таж стр. групп. Качество, гаран-
тия. Пенсионерам скидки. Тел. 
9058003140
•	 Бригада выполнит строи-

тельные работы: кладка, штука-
турка, шпаклёвка, кафель, обои, 
забор, крыша, поднимем дом. Тел. 
9068103371, Захар
•	 Установка, ремонт пластико-

вых окон и балконов, москитных 
сеток. Ламинат, обои, плитка, ка-
фель. Качественно, недорого. Тел. 
9022729257, Сергей
•	 Выполню все виды строитель-

ных работ: демонтаж, копка фунда-
мента, ям, погребов, кровля крыш, 
заборы, кладка любым кирпичом. 
Тел. 9644889303
•	 Аккуратно выполним ремонт-

ные, отделочные, строительные 
работы квартир, офисов, коттед-
жей. Пол, потолок, шпаклёвка, 
плитка, ванные комнаты, установ-
ка дверей и окон, фундамент, забо-
ры, возведение крыш, кровельные 
работы. Скидка на объём работ. 
Тел. 9623107843
•	 Аккуратно выполним отделку 

и ремонт квартир, офисов. Стро-
им дома, заборы, выполняем кро-
вельные работы, обшивку. Тел.: 
9221058837, 9678548156

•	 ГАЗель-тент, длина 4,2 м, выс. 
2 м. Город, область, Россия. Недо-
рого. Тел. 9506368619
•	 ГАЗель-тент, 1,5 т. Тел. 

9533816822
•	 Автобус ПАЗ на заказ. Недоро-

го. Тел. 9090177000

•	 Комната, Екатеринбург, Га-
гарина-Малышева (р-н УрФУ), 
в 2-комн. кв., с/б, ремонт, холо-
дильник, микроволнов. печь, 
стиральн. маш., соседи из Сал-
ды, 12 т. руб./мес. + половина 
квартплата, оплата за месяц 
вперёд. Тел. 9676383100
•	 Комната, общ. Н. Салда, р-н 

«Монетки», на длит. срок. Тел. 
9068575908
•	 1-комн. кв., частично с ме-

белью, русской семье без в/п. Тел. 
9530575022
•	 2-комн. кв., Н. Тагил 

(центр), на длительный срок. Тел. 
9089221998, Василий
•	 Квартира посуточно. Тел. 

9002074208
•	 Помещение (центр), ме-

бель, ремонт, 500 руб./м. Тел. 
9058074338
•	 Парикмахерский, маникюр-

ный, массажный, косметоло-
гический зал в парикмахер-
ской «Style club» (напротив маг. 
«Ньюпорт»), всё оборудовано. Тел. 
9222923392

•	 На постоянную работу в г. 
В Салда требуются операторы 
ПЦН, охранники. Графики су-
точные, з/п своевременно. Тел. 
9326149484
•	 Администратор-кассир в 

микрофинансовую организа-
цию, график 2/2. Трудоустрой-
ство. В. Салда, Ленина, 2. Н. 
Салда, Ломоносова, 10. Тел. 
9827550999, Юлия
•	 В компанию «Энергия» тре-

буются: автослесарь, автоэ-
лектрик, оператор на грузовой 
техосмотр. Обучение, совмести-
тельство. Тел. 5-40-66. Обр.: Рай-
онная, 1А
•	 ООО «Никитинское» требу-

ются рабочие по уходу за живот-
ными.  Обр.: Парковая, 12А, каб. 
№ 307 (бывшее управление воен-
ных). Тел. 9126660135
•	 Парикмахер мужской и жен-

ский. Тел. 9827661330
•	 В пункт продажи билетов 

требуется диспетчер-кассир. Тел. 
9002121413

•	 Утерянное свидетельство о 
неполном среднем образовании 
на имя Хлебниковой Людмилы 
Владимировны, выданное 15 июня 
1985 г. № 587940234, считать не-
действительным.

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

ТРЕБУЮТСЯ

УТЕРЯ
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Сообщение о раскрытии информации 
организациями коммунального комплекса и субъектами 

естественных монополий, осуществляющих деятельность 
в сфере водоснабжения, водоотведения и (или) очистки сточных вод 

в соответствии с Постановлением Правительства РФ № 6 от 17.01.2013 г. 
(далее по тексту – Стандарты раскрытия информации).

Полное наименование – Публичное акционерное общество «Корпорация ВСМПО-АВИСМА».
Сокращенное наименование – ПАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА».
Место нахождения: Российская Федерация, Свердловская область, г. Верхняя Салда, ул. Парковая, д.1.
ИНН 6607000556.
Адрес сайта в сети Интернет, на котором информация размещается в полном объеме: http://www.

vsmpo.ru/ru/pages/2015_god_voda
В соответствии с п.п. е) п. 14 и п.п. е) п. 35 Стандартов раскрытия информации публикуются сведения 

о наличии (отсутствии) технической возможности подключения к централизованной системе холодно-
го водоснабжения (водоотведения и (или) очистки сточных вод), а также о регистрации и ходе реали-
зации заявок о подключении к централизованной системе холодного водоснабжения, водоотведения 
и (или) очистки сточных.

Информация о наличии технической возможности доступа за 3 квартал 2015 г.

Информация о регистрации и ходе реализации заявок о подключении 
к централизованной системе холодного водоснабжения

Публичное акционерное общество «Корпорация ВСМПО-АВИСМА», 
г. Верхняя Салда

 
№ 

п/п Наименование показателя Значение

А 1 2

1 Количество поданных заявок о подключении к централизованной 
системе холодного водоснабжения в течение квартала, шт. 0

2
Количество исполненных заявок о подключении к 
централизованной системе холодного водоснабжения в течение 
квартала, шт.

0

3

Количество заявок о подключении к централизованной системе 
холодного водоснабжения, по которым принято решение об 
отказе в подключении (с указанием причин) в течение квартала, 
шт.

0

4 Причины отказа в подключении  

Информация о регистрации и ходе реализации заявок о подключении 
к централизованной системе водоотведения

Публичное акционерное общество «Корпорация ВСМПО-АВИСМА», 
г. Верхняя Салда

 
№ 

п/п Наименование показателя Значение

А 1 2

1 Количество поданных заявок на подключение к 
централизованной системе водоотведения в течение квартала, шт. 0

2 Количество исполненных заявок на подключение к 
централизованной системе водоотведения в течение квартала, шт. 0

3
Количество заявок о подключении к централизованной системе 
водоотведения, по которым принято решение об отказе в 
подключении (с указанием причин) в течение квартала, шт.

0

4 Причины отказа в подключении  

Сообщение о раскрытии информации 
теплоснабжающими организациями, 

в соответствии с Постановлением 
Правительства РФ № 570 от 05.07.2013 г.

(далее по тексту – 
Стандарты раскрытия информации).

Полное наименование – Публичное акционерное общество 
«Корпорация ВСМПО-АВИСМА».

Сокращенное наименование – ПАО «Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА».

Место нахождения: Российская Федерация, Свердловская 
область, г. Верхняя Салда, ул. Парковая, д. 1.

ИНН 6607000556.
Адрес сайта в сети Интернет, на котором информация разме-

щается в полном объеме: http://vsmpo.ru/ru/pages/2015_god. 
В соответствии с п.п. е) п. 15 Стандартов раскрытия информа-

ции публикуются сведения о наличии (отсутствии) технической 
возможности подключения (технологического присоединения) к 
системе теплоснабжения, а также о регистрации и ходе реализа-
ции заявок на подключение (технологическое присоединение) к 
системе теплоснабжения.

Информация о наличии технической возможности 
доступа за III квартал 2015 г.

№ п/п Наименование показателя Значение

1
Количество поданных заявок 
на подключение к системе 
теплоснабжения 

0

2
Количество зарегистрированных 
заявок на подключение к 
системе теплоснабжения 

0

3
Количество исполненных заявок 
на подключение к системе 
теплоснабжения 

0

4

Количество заявок на 
подключение к системе 
теплоснабжения, по которым 
принято решение об отказе в 
подключении

1

5 Резерв мощности системы 
теплоснабжения (Гкал/час) 48,6

5.1 Котельная № 1 48,6

6 Количество выданных 
техусловий на подключение 1
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На  теплоходе  музыка  играет
ИСТОРИИ ИЗ ЖИЗНИ

На теплоходе музыка играет, 
Иринка делает шаг с берега. Палу-
ба охотно принимает её. И вот уже 
Иринка, удобно расположившись в 
шезлонге, разглядывает попутчиков.

Моложавая пенсионерка в эле-
гантной шляпке, группа школьников с 
учительницей, симпатичный парень с 
беременной девушкой (о, это он пого-
рячился, пригласив её на прогулку по 
воде!), семья с двумя пацанами-близне-
цами... Компания – что надо, даже пооб-
щаться не с кем. 

Вообще этот отпуск на Волге её уже 
успел утомить. Подружка Настя позвала 
её в гости к бабушке в Саратов, а сама 
загремела в больницу с аппендицитом, 
предоставив Ирке полную свободу и 
возможность саму себя развлекать в 
незнакомом городе. Вот Иринка и иска-
ла приключений, рассчитывая, что хоть 
на водной прогулке найдёт себе компа-
нию. Угораздило же её согласиться при-
ехать в эту дыру...

– Девушка, можно с Вами рядом 
сесть? Не занято? – тот самый симпа-
тичный парень, который ещё несколь-
ко минут назад обхаживал беремен-
ную, уже двигал шезлонг поближе к 
Иркиному.

– Вы оставили свою беременную 
спутницу? Как вам не стыдно! – умев-
шая отшивать неугодных кавалеров, на-
зидательно ответила Ирка.

– Нет, это не моя спутница. Это, 
представляете, дочь дамы в шляпке. Я 
просто помог ей зайти на корабль. Но 
она почувствовала себя плохо и сошла.

– О, да у Вас огромное сердце! – то 
ли съязвила, то ли одобрила Иринка. 

– Предлагаю на ты. Степан.
– С чего бы это? 
– Судя по говору, Вы, Ирина, не мест-

ная. Хотите, я проведу для Вас экскур-
сию?

И оставшийся час прогулки прошёл 
в формате «Посмотрите направо, по-
смотрите налево». 

– Степан, а ты хорошо знаешь свои 
родные места, – Иринка увлеклась до-
стопримечательностями, раз забыла, 
что они всё ещё на «вы».

– Нет, мой родной город – на другом 
краю страны. Я сам с Севера. Сюда при-
ехал шесть лет назад.

– В поисках счастья?
– Нет, в поисках работы. Я решил: 

сначала поставлю на ноги своё дело, а 
когда добьюсь финансовой стабильно-
сти, можно и счастье искать. 

Слова молодого человека произве-
ли на Иринку сильное впечатление. Она 
ещё никогда не встречала таких серьёз-
но настроенных парней. Но всё-таки 
доверять ему не спешила.

– Ну и как? Добился финансовой ста-
бильности? 

– Конечно. У меня два предприятия. 
Одно – по продаже автомобилей. Дру-
гое – для души. Я – программист по об-
разованию, оказываю населению соот-
ветствующие услуги. 

Какие услуги Степан оказывает насе-
лению, Ирина уточнить не успела – те-
плоходный гудок возвестил о прибытии 
в исходную точку. 

– Пока, спасибо за интересную экс-
курсию, – Иринка не знала, что говорят 
в таких случаях, когда ещё непонятно, 
хочется ли продолжить знакомство. 
Молодой человек ей понравился. 
Симпатичный, хорошо одетый, умный 
(связный экскурсионный рассказ помог 
составить такое впечатление), скорее 
всего, обеспеченный. Хотя тут на слово 

она никогда не верила, но следующая 
фраза нового знакомого дала понять, 
что он не концы с концами сводит:

– Предлагаю не прощаться. Есть же-
лание пообедать в лучшем ресторане 
города?

В этот момент теплоход издал гудок, 
в котором Ирка услышала «Да-вай».

– Давай! – повторила она, решив, 
что терять уже нечего и каникулы надо 
как-то реанимировать. – Только снача-
ла мне надо навестить подругу в боль-
нице. 

– Ну так чего мы ждём? Карета пода-
на. 

– Ничего так карета, – уже начала 
заигрывать Ирка, усаживаясь на перед-
нее сиденье внедорожника.

– Я вообще-то спортивные машины 
люблю, но по нашим дорогам только на 
таком и ездить, – оправдал Степан нали-
чие у себя именно такой машины, и они 
поехали.

У подружки Ирка задержалась 
недолго: та уже совсем оклемалась 
и потихоньку ходила по больнично-
му коридору. Завтра очень кстати её 
выписывают. Ирка даже не стала гово-
рить, что приглашена в ресторан, об-
молвилась лишь, что прогулка по Волге 
была очень приятной. На самом деле ей 
было приятно новое знакомство и воз-
можность провести вечер не у телеви-
зора с подружкиной бабушкой. 

Ресторан хоть и был заявлен как 
лучший в городе, явно недотягивал до 
высшего уровня. А вот Степан был мил. 
К закату дня они уже болтали как дав-
ние друзья. Ирка узнала, что его работа 
приносит ему хороший доход. Что он 
всего добился сам, ведь в чужом городе 
помогать ему было некому. Что сейчас, 
когда встал на ноги, уже может себе 
позволить серьёзные отношения. Ирка 
слушала его, но не могла избавиться от 

ощущения, будто читает какой-то дам-
ский роман с таким положительным ге-
роем, что аж на губах приторно стано-
вилось. И это её настораживало. 

Но так как сама Ирка ещё не созрела 
для серьёзных отношений, она и отно-
силась к сегодняшнему вечеру очень 
легко: от посиделок в ресторане не убу-
дет ни от него, ни от неё. 

– Ой, а как я сейчас до дома добе-
русь? Поздно уже, – намекнула Ирка.

– Ой, а я как? – рассмеялся Степан, 
допив шампанское в своём бокале.

Ирка не оценила этой шутки. Образ 
галантного кавалера не вязался с этим 
перлом. 

– Не переживай, милая Ирина, до 
дома тебя домчит такси, поскольку я 
уже сам за руль сесть не могу. 

А этот поступок она оценила. Ей 
вообще нравилось, когда парни ведут 
себя скромно в первый день знаком-
ства. Ложась спать в мягкие бабушкины 
перины, Ирка прокручивала сегодняш-
ний день, напевая песенку из тех, что 
играли на теплоходе. И ей всё нрави-
лось. И хорошо, что каникулы закан-
чиваются на такой позитивной ноте. 
Завтра она заберёт Настю из больницы, 
а через два дня они поедут домой. И 
больше ни ногой в этот милый городок. 
Хотя... 

– Ну что, может, хватит тут валяться? 
Все каникулы мне испортила, – ворча-
ла Ирка, помогая подружке собрать 
вещи. 

– Ну, уж извини. Зато я провела их по 
высшему классу, – улыбалась Настя, ра-
дуясь выписке. – Два денёчка проведём 
с тобой, как положено!

– А тебе как положено? Надеюсь, без 
уколов и клизм...

– Фу, сплюнь. И так живого места нет 
от этих уколов. Угораздило же меня...

– Нас.

Девушки вышли на большой боль-
ничный двор и поплелись к трамвай-
ной остановке, не обращая внимания 
на «пип-пип!». Но когда уже сигнал сме-
нился мужским криком «Ирина!», обе 
повернулись. Степан? Точно!

– Ты чего тут?
– Приехал, чтобы оправдаться за 

вчерашнее такси. 
– Ну, подруга, ты даёшь. На неделю 

оставить нельзя, – обалдевшая Настя 
разглядывала парня. – И ведь ничего не 
сказала...

– Садись давай, не разговаривай. 
Тебе вредно, – успокоила её Ирка. 

Пока ехали до бабушкиного дома, 
договорились встретиться завтра, и 
Степан устроит девушкам пышные про-
воды. А этот вечер Ирка с Настей прове-
ли в спокойной семейной обстановке. 
Бабушка хлопотала, упаковывая много-
численные гостинцы, а Настя устроила 
Ирке допрос: кто? где? когда?

– Да я вчера с ним познакомилась. 
Сама толком ничего не знаю. Но вроде 
бы ничего так парень. 

Такая краткая характеристика На-
стю не устроила, и Ирка весь вечер ей 
рассказывала историю под названием 
«На теплоходе музыка играет». На сле-
дующий день Степан приготовил им 
сюрприз: на берегу Волги устроил пик-
ник. Было здорово: фирменное пиво, 
вяленая вобла, красноречие Степана. И 
болтая в воде ногами, глядя, как крас-
ное солнце закатывается за реку, Ирка 
чувствовала лёгкое прикосновение 
Степана. И ей было безумно приятно 
это прикосновение. Настю на какое-то 
время они оставили наедине...

Ирка не взяла у него телефон. Он 
сказал, что позвонит сам. Она ехала в 
поезде и думала, хочет ли этого звонка. 
Наверное, хочет. Хочет, хочет. 

– А наша Иринка такая загадочная. 
Никак влюбилась? – приятельницы рас-
сматривали привезённые с Волги суве-
ниры. 

– Влюбилась, с первого взгляда, – 
без спросу всё рассказала Настя. – Она 
такого парня нашла, вы не представляе-
те. Если бы не мой аппендицит!

– Рассказывай! – подружки вцепи-
лись взглядами в Ирку, и та, не жалея 
эпитетов, описала своего кавалера. 

– Ира, а он точно не женат? – одна из 
подружек вдруг стала очень серьёзной. 
– Девочки, вы не поверите, но у моей 
соседки сестра живёт в этом городе, и 
она рассказывала, что её дочь вышла 
замуж за программиста, который прие-
хал откуда-то с севера. Это не твой, слу-
чаем, Стёпа? 

Ирка не верила в какие-то совпаде-
ния, поэтому уверенно ответила: «Нет, 
конечно».

– И автосалон у них есть, только хо-
зяин там не он, а отец. А ещё недавно 
соседка рассказывала, что племянница 
беременная и скоро должна родить... 

И тут Ирка вспомнила ту беремен-
ную девушку, с которой стоял Стёпа, 
и даму в шляпке. И у неё всё сошлось, 
даже тот факт, что он не дал Ирке свой 
телефон, пообещав позвонить сам. Она 
уже неделю дома, а звонка так и не 
было. 

– Ирина, не расстраивайся, может, 
это не твой кавалер. Я могу ошибаться. 
Да и мало ли...

Но Ирка только грустно улыбнулась:
– На теплоходе музыка играет, а я 

одна стою на берегу...

Ольга АНДРЕЕВА
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там, где мы живём

Большому мысу – большое плаванье
Верхнесалдинский «Большой Мыс» – памятник природы областного значения

Есть улицы центральные 
и есть «одноэтажные»... Так 
и парки бывают городские, 
а бывают лесные. памятник 
природы областного значе-
ния «Большой Мыс» в Верх-
ней Салде относится к особо 
охраняемым природным 
территориям. Сегодня о его 
судьбе «Новатор» поговорит 
с лесничим Николаем Юрье-
вым.

– Николай Васильевич, 
чем отличаются лесные пар-
ки от всех остальных?

– Лесные парки, как и город-
ские, предназначены для отды-
ха граждан – для размеренных 
прогулок и спокойного отды-
ха, для занятий спортом (бег, 
лыжи, лесное ориентирова-
ние), для проведения массовых 
мероприятий и прочего. 

Данные лесные участки изъ-
яты из хозяйственного поль-
зования и для них установлен 
режим особой охраны. Всего 
у нас в области, кроме Екате-
ринбурга, расположено четы-
ре лесных парка. Два из них с 
довольно большой площадью 
расположены в нашем райо-
не: в Нижней Салде – Махонин 
Мыс (959,1 га) и в Верхней Сал-
де – Большой Мыс (189,8 га).

Думается, что создание та-
ких крупных лесных парков в 
наших городах обусловлено 
в первую очередь наличием 
крупного промышленного по-
тенциала – ВСМПО-АВИСМА, 
металлургического завода, 
НИИ Машиностроения, завода 
«Химъёмкостей», сейчас – «Ти-
тановой долины».

Например, при патрули-
ровании лесной территории 
«Большой Мыс» в Верхней Сал-
де выяснилось, что наиболее 
частыми посетителями являют-
ся работники ВСМПО-АВИСМА. 
Часто встречаемый нами муж-

чина в парке рассказал, что 
он работает плавильщиком в 
цехе и посещает лесной парк 
несколько раз в неделю, гуляя 
по побережью пруда. Кроме 
вентиляции лёгких полезными 
фитонцидами великолепного 
хвойного леса, собирает гри-
бы, ягоды. Про положительные 
эмоции, физические нагрузки 
тоже не стоит забывать. Кро-
ме того, лесной парк и город-
ской парк – это две большие 
разницы. В лесном парке вы 
можете себе позволить даже 
немножко заблудиться! Но не 
заблудитесь, так как весь парк 
представляет собой лесной 
хвойный полуостров, окружён-
ный Верхнесалдинским пру-
дом. В этом его лесное очаро-
вание! 

– Каковы географические 
границы «Большого Мыса» и 
как конкретно он охраняется 
законом?

– Лесной парк «Большой 
Мыс» расположен вдоль до-
роги на базу отдыха «Тирус» с 
правой стороны, начиная от 
коллективного сада № 6 и до 
трассы ЛЭП, около детской 
базы отдыха «Лесная сказка». 
Почти 80 % территории лесно-
го парка примыкает к берегам 
Верхнесалдинского пруда. К 
территории парка примыкают 
базы отдыха Сосновка и Со-
сновка-2 (Пучковка). 

В этом лесном парке уста-
новлен особый режим охра-
ны. Он заключается в том, что 
здесь можно делать всё, «что 
не запрещено». Можно гулять, 
бегать, заниматься спортом, 
рыбачить, даже разводить ко-
стры в специально оборудо-
ванных для этого местах (но 
пока таковых нет). Нельзя ру-
бить и повреждать деревья и 
кустарники, бросать мусор, пе-
редвигаться на автомототран-

спорте вне дорог общего поль-
зования, разводить костры вне 
отведённых для этого мест. За-
прещена также охота и сеноко-
шение. Одним словом, нужно 
вести себя цивилизованно и не 
наносить вред природе.

Несмотря на эти запреты, не-
которые салдинцы костры всё 
же разводят, в качестве дров 
используя даже не сушняк, а 
растущие деревья. За все со-
вершённые административные 
правонарушения предусмо-
трена ответственность в виде 
штрафов до 5 тысяч рублей (за 
незаконную рубку установлена 
ещё и уголовная ответствен-
ность).

– «Большой Мыс» пока 
мало похож на парк. Мест, 
оборудованных для костров, 
нет, лавочек и облагорожен-
ных тропок для терренкура 
тоже. Но это всё есть в планах 
по благоустройству? 

– Чтобы провести благо-
устройство лесного парка 
(включая уборку сухостойных 
и валежных деревьев, мусора, 
установку вдоль побережья 
зоны отдыха скамеек, беседок, 
кострищ, урн для мусора, ин-
формационных щитов, троп 
здоровья), необходимо про-
ведение лесоустройства и со-
ставление лесохозяйственного 
регламента на 10 лет. Эти ра-
боты проводят специализи-
рованные лесоустроительные 
экспедиции. Напряжённость 
областного бюджета пока не 
позволяет провести работы в 
этом году. Но первые шаги по 
данному парку уже делаются. 
Проведено межевание, со-
ставлен кадастровый паспорт 
и получено свидетельство о 
праве. Сейчас готовится по-
становление Правительства 
области о передаче под охрану 
Верх-Исетскому лесничеству 

лесного парка «Большой Мыс» 
и нижнесалдинской «Кедровой 
рощи».

– Работы много, но из ка-
ких же бюджетов будут «за-
питаны» лесные парки?

– В начале сентября нас 
посетил с официальным ви-
зитом министр природных 
ресурсов области Алексей 
Кузнецов. Обо всех пробле-
мах ему было доложено, и он 
нас услышал. По проведению 
лесоустройства «Большого 
Мыса», «Махонина Мыса» и 
«Кедровой рощи» обещано 
провести «поиск денежных 
средств» в следующем году. 
Возможно что-то удастся вы-
кроить уже в этом.

Чтобы министр не забыл о 
наших проблемах с лесными 
парками и «Кедровой рощей» в 
частности (проблема в том, что 
все общественные посадки ма-
леньких кедров заканчиваются 
потравами их скотом, и требу-
ется хотя бы частичное ограж-
дение от частного сектора и 
установка информационных 
щитов), мы презентовали ему 
деревянную хлебницу с изо-
бражением рощи. 

В Верхнесалдинском город-
ском округе существует ещё 
один довольно крупный бота-
нический лесной объект. Это 
«Ломовский сад» площадью 
более 100 га. Правда, сам сад 
представляет собой несколько 
гектаров посадок сосны, воз-
раст которых составляет пол-
века, остальная лесная терри-
тория – естественные хвойные 
насаждения, но это нисколько 
не умаляет его природной до-
стопримечательности. Кто зна-
ет, может, он следующим вой-
дёт в число особо охраняемых 
территорий?

Ксения СОЛОВЬЁВА

Не рубить 
сплеча

«Давно интересует та-
кой вопрос: сейчас на Ура-
ле появились небывалой 
силы ветра, каких раньше 
не было. правда ли, что это 
из-за того, что в округе вы-
рубили все леса?»

Нина ФИЛАТОВА

– Существует такое понятие 
как эксплуатационные леса, в 
которых при достижении спе-
лого и перестойного состоя-
ния в соответствии с лесным 
законодательством должны 
проводиться рубки. Естествен-
но, с последующим лесовос-
становлением, – говорит лес-
ничий Николай ЮРЬЕВ. 

– Научно обоснованный 
объём рубок составляет по-
рядка 250 тысяч кубометров в 
год. Реально вырубается с учё-
том аренды и нужд местного 
населения не более 50 тысяч 
кубометров, или 0,1 % от об-
щей лесной территории. Лес-
ная площадь с учётом про-
ведения лесовосстановления 
практически не уменьшается. 
Причём ещё неизвестно, что 
хуже: рубить или не рубить 
совсем. Снижение объёмов 
рубки в промышленных ле-
сах приводит к тому, что часть 
перестойных лесов ломает 
ветрами, создаются непрохо-
димые участки, возрастает по-
жарная опасность.

Наибольшее количество 
кислорода лес выделяет в 
среднем и приспевающем 
возрасте. Спелый же и пере-
стойный лес при начинаю-
щихся процессах гниения, 
напротив, начинает активно 
поглощать кислород и выде-
лять углекислый газ.  

Что касается ветров, то это 
глобальные климатические 
явления, и они требуют ака-
демического изучения. Воз-
можно, частично это проис-
ходит и из-за вырубки. 

зверьё считают
«В былые времена вёл-

ся строгий учёт зверей и 
птиц в лесах. У нас в Салде 
это делается? Кто из зверей 
остался в наших лесах?»

Ефим КАЛАШНИКОВ, 
пенсионер

Мир больших и малых зве-
рей, птиц неразрывно связан 
с лесом – это основная сре-
да их обитания. По данным 
общества охотников и рыбо-
ловов, этот мир относительно 
стабилен. Лесные массивы на-
ших двух округов неизменны 
по площади, а все происходя-
щие изменения в них – есте-
ственны. Поэтому и числен-
ность животных стабильна. 

По-прежнему в наших ле-
сах бродят около 50 медве-
дей и порядка 150 кабанов. 
Бегают около 300 лосей. 
Меньше стало промысловой 
птицы, что частично связано 
с уменьшением площадей 
полей, которые активно за-
растают лесом. 
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– Запомни, Галинка, мамку 
твою на Казанскую хоронят. 
Навсегда запомни, – сказала 
тётка Луша, водрузила деся-
тилетнюю девочку на гроб 
и скомандовала старенькой 
кобыле: – «А ну, пошла!».

Галинка запомнила. Мамка 
до сих пор, как живая, стояла 
перед её глазами. В цветастом 
переднике, спущенной на пле-
чи косынке, заплаканная. Она 
последнее время часто пла-
кала, шёпотом причитая: «Где 
же вы, сынки мои? Галинка, ты 
батю своего помнишь хоть?».

В её детской памяти, хоть 
смутно, но всё ещё теплились 
воспоминания об отце. Малень-
кая она была, но знала, что был 
их дом когда-то большим и ос-
новательным: двенадцать стар-
ших братьев с папкой поднима-
ли хозяйство. Коровы, лошади, 
земля – куда всё делось? Мама 
говорила, что ироды  забрали и 
скотину, и зерно... и отца с самы-
ми старшими парнями на теле-
ге увезли. Говорят, кулаками 
были, за то и порешили.

Галинка отцовских кулаков 
не помнила, смутно представ-
ляла его большущие ручищи, 
которые гладили её по голове. 
Редко это было. Папка с утра 
до ночи был в поле или в лесу 
– работал, некогда ему было 
с тринадцатой нянчиться. Он 
так ей и говорил: «Пока девку 
ждал, двенадцать сынков вы-
растил». Зато за мамой Галинке 
было в радость бегать: полоть 
ли, за водой ли, на реку бельё 
полоскать, у печи похлёбку ва-
рить. У них, у хозяек, забот был 
полон рот – мужиков кормить 
да привечать надо.

И вдруг – раз, и остались они 
с мамой вдвоём. Кого на подво-
де свезли. Кого в армию забра-
ли. Одного только и оставили. 
Из двенадцати! Да ещё и мужа 
прихватили. И хозяйство всё 
– лошадей, коров, кур – рас-
тащили. Зёрнышка не остави-
ли – весь амбар вычистили. Не 
выдержала мать такой потери 
– слегла. А на Казанскую, по 
первому снегу и на кладбище 
отправилась...  

– Ещё один рот? Куда она 
нам? – жена единственного 
оставшегося в деревне брата, 
Матрёна была бабой строгой. 

– Куда её девать? С малым 
водиться будет, тебе по хозяй-
ству поможет, она девка рабо-
тящая, – так Михаил, уговорив 
жену, взял Галинку на содержа-
ние. 

Спуску сироте не давали. 
Матрёна и за косы таскала, и 
работой нагружала. Бывало, 
только тётка Луша пожалеет 
девчонку, крикнув через за-
бор: «Матрёна, ты уж полег-
че!». 

Полегче не становилось. Ма-
трёна родила, и Галинка стала 
нянькой уже двоим братовым 
сыночкам. Брат, как и отец, про-

падал в поле, изредка балуя 
своё семейство вниманием, и 
ещё реже её, Галинку. Она уже 
забыла, что такое ласка: мам-
ки не было уж четыре года. Но 
как-то в избу зашёл мужик и с 
ходу подхватил её на руки: «Ну, 
здравствуй, малая! Выросла! 
Не узнаёшь меня? Ксенофонт 
я, брательник твой. Отпустили 
меня, Галинка, и Захара, и Васи-
лия. А батя наш тебя уж больше 
не увидит... Ах ты, бедовая».

Бедовая смотрела во все 
глаза на мужика с бородой и 
не узнавала в нём брата. За 
столько лет лица родных со-
всем стёрлись из памяти. И не 
знала она, что сейчас в послед-
ний раз видит и Ксенофонта, и 
Захара, и Василия... 

Недолго пришлось им быть 
в родной деревне. То, что при-
шла война, было видно по опу-
стевшей деревне. Мужиков 
забрали на фронт. Остались 
одни бабы да детки малые. Ма-
трёна без Михаила будто ещё 
злее стала. Распределяя утром 
хлеб на день, старалась Галин-
ке дать поменьше, присаливая 
словами: «Нахлебница! Мне 
своих детей кормить нечем».

Как-то раз, уходя утром на 
работу, Матрёна, как обычно, 
растолкала Галинку, чтобы дать 
поручения на день: 

– Хватит на печи лежать. На 
пруд сходи, постирай. За деть-
ми смотри, да почтальонша 
придёт, письмо отдай. 

Свёрнутый треугольник ле-
жал на столе. Галинка знала, 
что это Михаилу – на фронт. 
Так ей хотелось написать ему 
словечко, что не удержалась, 
развернула и взяла огрызок 
карандаша. Отыскала глазами 
конец письма и невольно про-
читала по слогам: «Что хочешь 
делай, а сил моих нет всю ора-
ву тянуть. Продуктовые кар-
точки ей не дают, а ведь она 
уже совсем взрослая...».

Галинка поняла, что это про 
неё. Взрослая – 15 лет – она тут 
же побежала к председателю: 
«Дяденька, возьмите на рабо-
ту». Как не взять? Рабочие руки 
в пустой деревне были ой, как 
нужны. Девчонку определили 
кладовщицей на зерносклад. 
Очень старалась она, ответ-
ственно принимая и сохраняя 
зерно. Но страшная угроза на-
висла над ней. Председатель 
пришёл считать, сколько меш-
ков на складе. 

– А не хватает! Куда дела? Тут 
вредительством пахнет и пре-
дательством Родины. 

Галинка даже слова сказать 
не могла. Никуда она ничего не 
девала, следила за мешками в 
оба глаза, за каждым зёрныш-
ком приглядывала...

– Не реви, дурёха, рано пока 
выть. Давай-ка ещё раз всё 
пересчитаем, – председатель, 
одноглазый дед, пожалел дев-
чонку. Пересчитал ещё раз. – А, 
ну вот же, запрятался...

То ли на самом деле увидел 
он недостающий мешок, то ли 
уберечь хотел девчонку, но 
недостачу на неё не повесил. 
А вот со склада перевёл сразу  
в трактористы. Три трактора 
было в деревне, на каждый – 
по две бабы. Работали они в 
две смены. И ночь, и день дели-
ли без обиды поровну. Галинку 
определили сменной да под-
собной. 

– Смотри, как я завожу трак-
тор, и учись, – уже опытная 
подруга по бригаде изо всех 
сил рванула верёвку стартёра, 
и машина загудела. – Иди, Таи-
сьин трактор заводи.

Галинка попробовала, но под 
дружный смех женщин свали-
лась прямо в лужу – верёвка со-
рвалась. Сноровки никакой, да и 
силёнок маловато. Раз, два, три... 
после очередного рывка и эта 
машина затарахтела. Но за руль 

её пока не допускали. Назначили 
заправщицей. Галинка таскала 
тяжёлые бочки с мазутом, слива-
ла в бак, а другие привязывала к 
тракторам, чтобы в поле они не 
остались без топлива. За каждой 
капелькой следила, каждую бе-
регла. Не дай бог, на землю про-
льётся. 

Руки и ноги ломило. Придёт 
с работы, кажется, что сейчас 
сядет – и больше не встанет. 
А тут малой ещё лезет, с ним 
возюкайся. И Матрёна с работы 
измотанная придёт, накричит, 
что горшки не чищены, полы 
не выметены. Собирая послед-
ние силы, принимались они за 
работу: мальчишкам еды какой 
соберут, дома приберут, да и на 
полати. И каждый день, засы-
пая, Галинка думала, что завтра 
не проснётся – сил не будет. Но 
утром вставала и снова шла на 
работу. 

– Галинка, трактор сломался, 
– постановила Таисья. – Мы в 
поле, жать. А этот в строй вер-
тать надо. 

– Как же я справлюсь? – рас-
терялась девушка. 

– Собирайся и шагай к сосе-
дям за запчастями. Председа-
тель договорился. 

Взяла Галинка мешок, броси-
ла туда пару сухарей, и пошла – 
километров 20 в лаптях с шуб-
ными подстилками прошагала. 
Нашла, где запчасти её ждали. 
Ох, и тяжёлые! Но донесла. От-
дала.

– Вот, молодец! А теперь да-
вай, закручивай, – Таисья, не 
давая и минутки посидеть, пе-
редохнуть, подала огромный 
гаечный ключ. 

Кое-как Галинка справилась 
с железным конём. Закрутила, 
как могла, все гайки. Таисья, 
вся в мазуте, утёрла пот со лба 
и со словами: «Теперь прове-
рим, как мы с тобой поработа-
ли», – рванула стартёр. Взре-
вела железяка. И не услышала 

сквозь этот рёв Галинка «Бере-
гись!». Не успела увернуться от 
испуганной тракторным рыком 
лошади.  

Здорово помяла её скотин-
ка. Хорошо, ладно хоть на-
смерть не затоптала. Лежала 
Галинка на пыльной дороге и, 
боясь заплакать от боли, пыта-
лась встать. 

– А ну, давай, поднимайся! 
Ох, кровищи налила! – Таисья 
поддевала руки под плечи Га-
линки. – Я ж тебе кричу, а ты 
встала, как столб. Ну, дава-а-ай...

...Доктор в деревне был 
один. К нему и повезли. Галин-
ка на ногу встать не могла. А 
как на неё встанешь – висела, 
словно ветка сломленная. 

– Дяденька, как же я без 
ноги? Не надо. Не отрезайте! 
– Галинка в ужасе смотрела на 
свою изувеченную, словно чу-
жую, ногу. – Уж лучше сразу в 
гроб, чем на одной ноге.

Как ей сейчас не хватало 
огромной отцовской ручищи, 
которая погладила бы её по го-
лове. В глазах темнело от боли, 
а в памяти отчётливо, словно 
по-настоящему, нарисовалась 
картинка: сидит она на гробу, 
в котором на Казанскую везли 
мамку хоронить. 

– Мамка, они  меня резать 
хотят, не разрешай, не разре-
шай! 

– Чёрт с тобой, не блажи! 
Оставлю. Так и так калека, – по-
жалел доктор. 

Так на всю жизнь и осталась 
Галинка хромой: нога как-то 
срослась, да неправильно... 

«Хоть на одной ноге, а до 
правнуков дожила», – скажет 
она через семь десятков лет 
после того дня. В её квартире 
пахнет только что испечённы-
ми пирожками с картошкой. 
Стучат спицы, довязывая носо-
чек для правнучки. Телевизор 
о чём-то тихо разговаривает. И 
так тихо и спокойно в её жизни 
не было никогда. 

Чтобы поднять сына и по-
строить дом, на одной ноге 
управлялась со скотиной. Ра-
ботала в совхозе – мешки с 
силосом да комбикормом на 
лошади возила. Страдовала. 
Но ничто не смогло стереть с 
её лица улыбку – ни покале-
ченная нога, ни порядковый 
номер по рождению. 

– Тринадцатая я, – говорит 
Галина, вспоминая, что сиро-
той осталась, что из двенад-
цати братьев в живых после 
войны осталось только двое, 
да и те инвалиды, что, забе-
ременев, услышала: «На что 
мне хромая?». Вспоминает, но 
на судьбу не обижается. По-
тому что вот они, правнучки, 
пришли. А для них уж всегда 
конфетки припасены и пи-
рожки...

Ольга АНДРЕЕВА

Тринадцатая
1 октября – день пожилых людей

Репрессии и война украли детство у наших бабушек



26 2 октября 2015 года Новатор № 40
интернет-портал

альбина Станиславовна, 70 лет

– Месяц назад, по пути на дачу, я ус-
лышала вопрос от проходящей мимо 
семейной пары: «Девушка, вам сколь-
ко лет?». Обернувшись, увидела свою 
давнюю знакомую – загорелое лицо, 
персиковый румянец на щеках и до-
брый блеск в глазах, – рассказывает 
читатель газеты «Новатор» Татьяна 
Тюрикова. – Обрадовавшись встре-
че, я, смеясь, ответила вопросом на 
вопрос: «А вам сколько?». И, не стес-
няясь, она сказала: «Танюша, да уже 
81, но я не жалуюсь». Вот так, обме-
нявшись с утра комплиментами, мы 
делились своими радостями жизни. А 
рядом был её 83-летний муж, с таким 
же светлым лицом и, улыбаясь, слу-
шал свою супругу. 

Вот уж точно, красиво стареть не за-
претишь! Сегодня газета «Новатор» рас-
скажет читателям о людях, которые, до-
стигнув солидного возраста, остаются 
активными и счастливыми.

ВЫЖИТЬ ЛЫЖИ ПОМОГЛИ 
«Стареть красиво!» – своему появле-

нию этот слоган, ставший ныне девизом 
доктора геолого-минералогических 
наук Сергея Белова, обязан случайной 
встрече: 

«В ту зиму, когда меня вскоре после 
достижения пенсионного возраста, в 
одночасье «удалили» с достаточно вы-
сокого руководящего поста, свободное 
время я посвящал горным лыжам. Ухо-
дить мне пришлось из директорского 
кресла, а, как известно, чем выше за-
брался, тем больнее падать. В общем, 
чувства мои были разбиты, и я катился 
к неизбежному концу. 

На одной из тренировок, подняв-
шись на подъёмнике вверх, на вершине 
горы я увидел стоявшего там горно-
лыжника, которому было ну уж точно 
далеко за семьдесят. Статный, в красиво 
облегающем стройное тело горнолыж-
ном костюме, пожилой человек стоял, 
облокотившись на палки, подставив 
загорелое мужественное лицо яркому 
весеннему солнцу. Длинные, развеваю-
щиеся на ветру его седые волосы были 
стянуты на голове лишь полоской тка-
ни, а на лице блуждала приветливая, 
дружеская улыбка.

Он был красив, чёрт побери, чем-то 
походя на морского волка или капитана 
пиратской шхуны. Он легче, элегантнее, 

чем многие молодые горнолыжники, 
спускался на лыжах по склону. Каза-
лось, он знает в этой жизни что-то та-
кое, неизвестное многим. «Что же это?» 
– подумал я, и внезапно меня пронзила 
мысль: «Так это ведь знание, как стареть 
красиво!». С тех пор моя жизнь измени-
лась. Стареть красиво – вот достойная 
цель для человека, вступившего в воз-
раст дракона, длящийся с 55 до 70 лет. И 
необязательно устанавливать рекорды 
и быть по-прежнему востребованным, 
можно просто веселиться, как веселил-
ся, к примеру, пенсионер Василий Кли-
ман, который в возрасте 78 лет каждый 
день катался на чёртовом колесе – без 
всякой корыстной цели попасть в Книгу 
рекордов». 

С НОВЫМИ РЕКОРДАМИ
Есть среди пенсионеров особая ка-

тегория людей, которая после выхода 
на отдых попадает прямиком в списки 
рекордсменов.

В 2010 году начинающий пенсио-
нер из Якутска, 61-летний Пётр Наумов 
совершил пеший супермарафон по 
маршруту Калининград-Владивосток. 
Российский пенсионер вышел на старт 
25 марта 2010 года и, преодолевая еже-
дневно примерно по 50 километров, к 
22 октября добрался до Владивостока.

Правда, Пётр Наумов отчего-то не 
стал подавать заявку в Книгу рекордов 
Гиннесса, и даже в Книгу рекордов Рос-
сии. Зато он получил титул «Якутянин 
года», куда в 2009 году была включена 
российская любительница велосипед-
ных прогулок Юлия Михайлюк. Ей уда-
лось попасть в список рекордсменов 
после того, как она в возрасте 68 лет со-
вершила велосипедное путешествие от 
родной Твери до Сахалина.

В этом году 84-летний Николай Иса-
ков стал обладателем нового нацио-
нального достижения на соревнова-
ниях в Обнинске, завоевав не только 
серебряную медаль в абсолютном зачё-
те, но и установив в своей возрастной 
группе новый рекорд России в рывке 
среди спортсменов весовой категории 
до 62 килограммов. 

А бывший инженер-строитель Вик-
тор Атласов в 70 лет поставил новый 
мировой рекорд, пройдя всего за четы-
ре месяца пешком 11 тысяч 700 киломе-
тров. Путь, который преодолел путеше-

ственник на своих двоих, займёт более 
10 часов на самолёте.

МАДАМ, ВАМ ПРИКУРИТЬ? 
Жанна Луиза Кальма установила ми-

ровой рекорд продолжительности жиз-
ни – 122 года и 164 дня. Видимо, судь-
бе просто нравилось, как живёт мадам 
Кальма.

Жанна – француженка, родилась в 
Орли. Когда построили Эйфелеву баш-
ню, ей было 14 лет. В это время она 
встречалась с Ван Гогом. «Он был грязен, 
плохо одет и хмур», – заявила она о ху-
дожнике в одном интервью в 1988 году 
во время празднования его столетия. В 
85 лет она занималась фехтованием, а в 
100 – ездила на велосипеде.

Жанна Кальма в 114 лет снялась в 
кино, в 115 перенесла операцию на бе-
дре, а в 117 бросила курить. И не пото-
му, что плохо себя чувствовала. Просто 
ей, почти потерявшей зрение, было не-
удобно каждый раз просить прикурить.

В 90 лет Жанна, у которой не оста-
лось наследников, заключила договор с 
47-летним юристом Раффри: он должен 
был унаследовать дом cтaрушки за то, 
что будет каждый месяц до её смерти 
выплачивать ей ренту. Стоимость дома 
примерно равнялась сумме, которую 
он выплатил бы за 10 лет. Однако судьба 
не сдержала улыбки. Раффри не только 
платил Жанне в течение 30 лет, но и 
умер раньше неё, в 77 лет, а выплаты по 
закону продолжила его вдова.

До последних дней мадам Кальма со-
хранила ясность и остроту ума. Когда 
Жанну на 120-м дне рождения спроси-
ли, каким, по её мнению, окажется бу-
дущее, мадам дала гениальный ответ: 
«Очень коротким!».

С чУВСТВОМ СТИЛя 
Долгое время понятие красоты свя-

зывалось исключительно с культом 
молодости. Проект фотографа Игоря 
Гавара – это попытка развеять данные 
условности и расширить наши пред-
ставления о возрасте и стиле. Самое 
время представить фотографии, кото-
рые призваны изменить представление 
о пенсионерах нашей страны.

В течение нескольких лет Игорь Гавар 
фотографирует пожилых людей, кото-
рые сохранили чувство стиля, несмотря 
на обстоятельства. Времена молодости 

этих людей пришлись на не самое луч-
шее время, когда в стране пресекалось 
любое проявление индивидуальности. 
Однако, даже спустя годы, они сохра-
нили прекрасное чувство стиля и инди-
видуальность. А история, которую они 
несут в себе, становится прекрасным 
дополнением к снимкам. 

Альбина Станиславовна, 70 лет
– Как-то раз я ехала в метро, и меня 

заметил менеджер по набору актёров, 
пригласил на кастинг. Я пришла, и меня 
утвердили на роль в фильме «Русалка». 
Это был 2007 год. С тех пор я снимаюсь 
в кино и сериалах. Недавняя моя рабо-
та – роль в фильме Ренаты Литвиновой 
«Последняя сказка Риты». До своей ак-
тёрской карьеры я работала прядиль-
щицей на текстильной фабрике.

Геннадий, 78 лет
– Главное – это движение, и моя 

жизнь подчинена этому. Встаю я в 5.20, 
делаю зарядку, затем пять километров 
ходьбы, вечером занимаюсь на масса-
жёре. Вся моя неделя расписана: два 
дня я хожу на фитнес, два дня играю в 
шахматы, чтоб отодвинуть подальше 
маразм, суббота и воскресенье – танцы 
и ещё раз в неделю баня. Мне непонят-
ны люди, которые днями сидят у подъ-
езда.

Нелли, 72 года
– Я – женщина без возраста, я не фик-

сирую цифры. Однажды я пошла в ап-
теку за какими-то таблетками, а в итоге 
купила в соседнем магазине замечатель-
ные серьги, о чём ни капли не жалею.

Дагмара Александровна, 97 лет
– Важно никогда не впадать в уны-

ние, всегда быть в хорошем настроении 
и людям это настроение передавать. 
А сидеть унывать, да ещё и других за-
ражать – зачем? Если уж заражать, то 
только смехом!

Виктор Афанасьевич, 71 год
– Солнце встаёт, день начинается, и 

этого достаточно для того, чтобы жизнь 
продолжалась. Нужно ориентировать-
ся на этот вечный жизненный цикл, всё 
остальное к нему прилагается. 

 adme.ru
 bmsi.ru

Люди без возраста
Рубрику ведёт Олеся САБИТОВА

телефон 6-27-14

Главное правило – не фиксировать цифры

Дагмара александровна, 97 лет. Москва Нелли, 72 годаВиктор афанасьевич, 71 год
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Кризис выхода на пенсию – есте-
ственное явление, проживаемое 
человеком. Обычно он проявляет-
ся при резкой смене образа жизни 
– когда ты, отдавший многие годы 
работе, вдруг меняешь свой соци-
альный статус, распорядок дня и 
привычный ритм жизни. появля-
ется больше свободного времени, 
которое надо чем-то занять, изме-
няются взаимоотношения в семье. 
происходят изменения и в соб-
ственном теле: одолевают болячки, 
сокращаются физические возмож-
ности. Очень плохо, когда человек 
оказывается не готов к такой пере-
мене. Наш сегодняшний собесед-
ник – психолог медсанчасти «Тирус» 
Ольга пОРФИРЬЕВА расскажет чита-
телям «Новатора», как без проблем 
вжиться в новую для себя роль – 
роль пенсионера. 

– Ольга Викторовна, говорят, вы-
ход на пенсию – это переломный 
этап в жизни, который по своей зна-
чимости можно сравнить с выбором 
профессии, вступлением в брак или 
рождением ребёнка. Так ли это?

– Да, произошедшие изменения вле-
кут в человеке переосмысление жизни 
и привычных ценностей, перестройку 
отношений с родственниками и дру-
зьями, принятие себя в новой роли. 
Специалисты выделяют несколько фаз 
в периоде привыкания к статусу пенси-
онера:

- фаза «медового месяца» – это пе-
риод сразу после выхода на пенсию. 
В это время новоиспечённый пенси-
онер получает удовольствие от боль-
шого количества свободного вре-
мени и возможности пожить в своё 
удовольствие; 

- фаза разочарования: сталкиваясь с 
реалиями, иллюзии и представления о 
«жизни на пенсии» постепенно исчезают;

- фаза переориентации. В этот пери-
од происходит приспособление к но-
вому образу жизни, вырисовывается 
практическая картина того, как можно 
продуктивно использовать время и 
свои возможности; 

- фаза стабильности – пенсионер 
привык к новому статусу, реально оце-
нивает свои возможности, признаёт 
слабые стороны.

Эти фазы не всегда следуют одна за 
другой именно в таком порядке. Мно-
гое зависит от индивидуальных особен-
ностей человека, его возраста и объек-
тивных событий, влияющих на жизнь.

– пенсионеры порой резко теряют 
физическую форму, увольняясь с ра-
боты. Как сохраниться?

– Назову два самых главных правила, 
позволяющих как можно дольше оста-
ваться «огурцом». Во-первых, постоян-
но узнавать что-то новое, во-вторых, 
регулярно получать положительные 
эмоции. Это особенно важно для пожи-
лых людей. 

Человек, ежедневно приходящий на 
работу, так или иначе, общается с дру-
гими людьми и получает спектр самых 
разных эмоций. Выйдя на пенсию, важ-
но самому находить для себя что-то но-
вое, не обязательно глобальное – мож-
но интересоваться новостями (если 
они не слишком расстраивают), занять-

ся спортом, садоводством, начать учить 
языки – что угодно. 

Второй момент касается положи-
тельных эмоций. В жизни густо пере-
мешаны самые разные краски, поэто-
му очень важно уметь самостоятельно 
создавать для себя именно светлые и 
радостные тона (неприятные вас и сами 
найдут).

– Может, Вы как психолог пореко-
мендуете что-то из положительных 
оттенков, создающих бодрое и ра-
достное настроение?

– Оранжевый цвет, вобравший в себя 
свойства красного и жёлтого, положи-
тельно влияет на психику. Оранжевый 
называют «Божьей искрой». С точки 
зрения науки этот цвет один из благо-
приятных для психотерапевтическо-
го воздействия, так как способствует 
устранению напряжённости, укрепляет 
волю, повышает работоспособность, 
примиряет с окружающими.

Рекомендую использовать такую 
«Божью искру» пенсионерам. Для это-
го вполне достаточно купить лампу с 
оранжевым абажуром, занавесить окна 
оранжевыми шторами, освежить ин-
терьер картинами этого же цвета или 
застелить постель оранжевым бельём. 
Древние считали, что оранжевый цвет 
оказывает лечебное действие при за-
болеваниях селезёнки, дыхательной и 
мочеполовой систем, нарушениях ра-
боты пищеварительного тракта, желез 
внутренней секреции, обмена веществ, 
проблемах со зрением. 

А ещё порекомендую зелёный цвет, 
который улучшает память, успокаивает, 
помогает сконцентрировать внимание.

– Теперь давайте подробнее кос-
нёмся кризиса пенсионного возрас-
та. Как сделать так, чтобы пережить 
его наиболее безболезненно? 

– Если есть возможность и желание 
– работайте как можно дольше, но сбав-
ляя постепенно темп: работайте на пол-
ставки, смените ответственную долж-
ность или тяжёлую профессию, найдите 
работу, которая позволяет пропустить 
какой-то из сезонов (допустим, летний 
или зимний) и посвятите это время от-

дыху, общению, личным делам. Вообще 
говоря, есть немало специальностей, в 
которых бесценным оказывается имен-
но опыт – с годами человек приобрета-
ет неоценимое мастерство, становит-
ся наставником для молодых коллег. 
Обычно такие люди и живут дольше, до 
самого преклонного возраста сохраняя 
свои навыки, здоровье и ясность ума.

Но даже если обстоятельства не по-
зволяют остаться на прежнем месте, 
не сидите дома, чем-нибудь займитесь, 
устройтесь на временную работу. Не-
многие способны сами себя заставить 
постоянно что-то делать без внешнего 
толчка – это знает каждый, кто хоть раз 
пытался делать зарядку по утрам: силы 
воли хватает лишь на короткое время. 
Работа – хороший внешний толчок, за-
ставляющий держаться в тонусе.

– Нужно ли планировать свой вы-
ход на пенсию заранее?

– Обязательно. Надо уточнить для 
себя, что будете делать. Допустим, по-
святите неделю ничегонеделанию, 
другую неделю – встречам с друзьями, 
переделаете все домашние дела, прой-
дёте, наконец-то, откладываемое меди-
цинское обследование. А может, отпра-
витесь в путешествие или запишетесь 
на танцы. 

Составьте чёткий, конкретный, осу-
ществимый жизненный план. Его вовсе 
не обязательно выполнять в точности, 
но он станет важным ориентиром. Мож-
но заранее начать составлять список 
того, что надо, того, что хочется, того, о 
чём когда-то мечтали. 

Конечно, кризис возраста ставит перед 
человеком определённые жизненные 
задачи. Необходимо по-новому опреде-
лить своё место в этом мире, осмыслить 
пережитое, по-новому увидеть себя. Ре-
зультат такого осмысления – мудрость: 
способность человека, находящегося на 
спаде своих физических возможностей, 
понять и принять происходящее с ним, 
увидеть в этом какой-то смысл и помочь 
тем, которые решают в своей жизни пока 
ещё совсем другие задачи. 

Хорошая идея – начать вести днев-
ник или заняться написанием мемуа-
ров.

– А как пенсионеру выстроить ба-
ланс между понятиями «жить для 
себя» и «жить для других»? 

– Вообще, этот вопрос актуален для 
любого возраста. Часто активные в про-
фессии люди, оставляя её, обнаружива-
ют, что не знают, каково это – жить для 
себя. Вы всегда все свои силы отдавали 
семье? Теперь дети выросли. Отдохни-
те! Так нет же, молодой пенсионер, пе-
реключаясь на внуков, опять забывает 
о себе. Это неправильно. Когда ж ещё и 
начинать жить для себя, если не сейчас! 
Займитесь тем, что именно вам понра-
вится: освойте компьютер, начните ри-
совать...

– С окружающими людьми ведь 
тоже на пенсии изменятся отноше-
ния? 

– Непременно изменятся, и об этих 
переменах важно помнить. Работаю-
щий человек обладает определённым 
более высоким негласным статусом 
по сравнению с неработающим. У 
работающего – определённый круг 
общения. Соответственно, если у пен-
сионера этот круг сокращается, важно 
всё же ни в коем случае не замыкаться 
в себе. 

Продолжайте поддерживать старые 
знакомства, общайтесь с друзьями. 
Зайдите в сеть Internet, которая пред-
ставляет очень широкий круг обще-
ния: и географически, и по возрасту, и 
по социальному статусу. Можно, а по-
чему бы и нет, зарегистрироваться на 
тематических сайтах, вести свой блог, 
подписаться на какую-нибудь интерес-
ную рассылку.

– Ольга Викторовна, а как по-
новому строить отношения со своим 
организмом? 

– Даже при идеальном здоровье си-
стемы и органы тела с возрастом по-
степенно снижают свою функцию, это 
– неизбежность. Поэтому по проше-
ствии лет, не помешало бы хорошенько 
изучить организм, узнать, сколько ча-
сов сна ему требуется, какая подушка 
удобна, какой едой его лучше кормить, 
от чего становится хорошо, а что про-
тивопоказано, какую таблетку выпить 
от головной боли, к какому врачу обра-
титься при недомогании. Если раньше у 
человека не было времени или повода 
для этого, на пенсии – самое время. И, 
что очень важно, по максимуму исполь-
зуйте то время, когда неплохо себя чув-
ствуете. 

Делайте зарядку по утрам, больше 
времени проводите на свежем возду-
хе. Если по состоянию здоровья вам 
противопоказан бег, совершайте пешие 
прогулки по вечерам, плавайте в пруду 
летом, посещайте бассейн, освойте тех-
нику правильного дыхания. Это тот ми-
нимум, который поможет вам держать 
себя в тонусе. 

Многие салдинцы любят заниматься 
огородом, но на пенсии надо сбавить 
обороты и работать на садовом участке 
в своё удовольствие, не «упахиваться», 
тогда сможете не только вырастить на-
туральные продукты, но и улучшить 
своё здоровье.

Наполняйте жизнь общением, новы-
ми событиями и увидите, что выход на 
пенсию – это начало новой, насыщен-
ной, интересной жизни!

Выход на пенсию – начало новой интересной жизни

скажите, доктор!
Рубрику ведёт Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

телефон 6-11-14

Медовый месяц золотой осени
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– Верхняя ниточка смотрит в одну 
сторону, нижняя – в другую, и так в 
каждом крестике. Если об этом не 
забывать, то вышивка получится 
аккуратной и красивой, – рассказы-
вает Татьяна Кузнецова. 

Сегодня она уверенно двигает нитку 
с иголкой по белоснежному полотну, 
выводя замысловатый узор на ткани. 
А ещё десять лет назад она бы рассме-
ялась, если бы кто-нибудь предложил 
ей заняться вышивкой. О таком виде 
рукоделия, конечно, знала. Когда в шко-
ле училась, на уроках показывали, как 
пользоваться пяльцами и создавать не-
затейливые картинки с помощью ниток 
мулине. Но в юности, при том, что её ба-
бушка слыла знатной рукодельницей, 
вышивание не зацепило. Хотя и сегодня 
Татьяна Емельяновна хорошо помнит  
бабушкины работы:

– И вышивала она очень красиво. И 
половики ткала на загляденье, и ска-
терти шила – одна другой лучше. Од-
нако мне её умения по наследству не 
передались. 

Но однажды Татьяна увлеклась ло-
скутным шитьём. Из небольших ку-
сочков разноцветной ткани, которые 
выбросить рука не поднимается, полу-
чался интересный рисунок.

– Внуку, например, сделала одеяло, на 
котором коты переплелись друг с дру-
гом хвостами. Дочери покрывало пода-
рила, собрав кусочки в образ мужчины и 
женщины, спящих под одеялом. 

Именно дочь и подтолкнула Татья-
ну Кузнецову попробовать свои твор-
ческие силы в новом рукоделии. Слу-
чилось это в то время, когда Татьяна 
Емельяновна вышла на пенсию, отра-
ботав 37 лет в железнодорожном цехе 
нормировщицей. На день рождения 
дочка и преподнесла Татьяне набор 
для вышивания. И первая картина, 
которая оказалась в наборе – икона. 
Дело непростое, но раз уж открыла 
коробку, то решила попробовать. И 
уже через пару дней поняла, что ото-
рваться не может. 

– Берёшь канву, она бела, как чистый 
лист. И вот первый крестик, второй, 
третий... И белая канва прямо под ру-
кой оживает. Это как рисуешь, только 
с помощью нитки и иголки. Для меня 
вышивка – бальзам на душу, создающий 
только позитивное настроение. 

Сначала Татьяна Емельяновна выши-
вала небольшие картинки, но с каждой 

новой работой аппетиты росли. Вскоре 
из-под её руки стали выходить настоя-
щие полноценные пейзажи, натюрмор-
ты и сюжетные полотна. И лишь едини-
цы из них оставались дома, большая 
часть становилась подарками друзьям, 
родным, знакомым и коллегам по рабо-
те. 

Новое увлечение целиком и полно-
стью поддержали родные. Дочь под-
кидывала наборы для вышивания, муж 
мастерил специальные рамочки, чтобы 
Татьяне было удобнее создавать свои 
шедевры. 

Но вышивка – это не единственное 
занятие на заслуженном отдыхе нашей 
героини. Будучи в своё время предсе-
дателем цехового профсоюзного коми-
тета, она и на пенсии осталась активной 
общественницей. Татьяну Емельяновну 
пригласили поработать в Совете вете-
ранов ВСМПО. Теперь она ставит пен-
сионеров на учёт, следит за взносами, 
участвует в организации собраний. 

– Мы с Татьяной вместе в Совете ве-
теранов работаем вот уже пять лет, 
– рассказывает Татьяна Бусыгина. – На 
каждый день рождения она дарит мне 
свою работу. Это так приятно. Цве-
ты, пейзажи, а недавно, зная, что я по 

знаку гороскопа Рыбы, вышила для меня 
двух рыбок, которые плывут навстре-
чу друг другу.

– Мне тоже в этом году на день 
рождения совершенно неожиданно по-
дарила картину, от которой я глаз 
оторвать не могла, – включается в раз-
говор Надежда Егорова. – Там и бисер 
использован, и атласные ленточки, а 
какая энергетика идёт от неё! Сразу 
чувствуется, что вышивал её человек с 
добрыми, чистыми помыслами. 

– У нас практически у каждой уже 
есть подарок от Татьяны, – поддер-
живает подруг Людмила Яблокова. – Её 
работы специально созданы для того 
или другого человека. Елене Игнатьевне 
Воробьёвой, например, она вышила её 
портрет. Замечательно получилось.

Татьяна Кузнецова очень смущается, 
слушая своих коллег. 

– У нас в Салде много талантливых 
людей, кто умеет вышивать намного 
лучше меня, просто мне нравится то, 
что я делаю. Мне нравится, что мои 
работы доставляют людям радость, я 
их с удовольствием дарю и получаю от 
этого ещё большее удовольствие. 

Эльвира пРИКАЗЧИКОВА 

студеНтам – 
о пеНсии

В Верхнесалдинском управле-
нии пенсионного фонда России 
22 сентября прошёл Единый день 
пенсионной грамотности. Свои 
знания в пенсионных вопросах 
повышали первокурсники Верх-
несалдинского авиаметаллургиче-
ского техникума. 

Встреча началась с экскурсии по 
зданию управления Пенсионного 
фонда. Её проводила руководитель 
группы оценки пенсионных прав за-
страхованных лиц Виктория Бороди-
на. Она познакомила студентов с ос-
новными целями и задачами работы 
Пенсионного фонда, рассказала о вы-
полняемых функциях. 

Во время экскурсии гости смогли 
увидеть все этапы формирования 
и назначения пенсии – от открытия 
индивидуального лицевого счёта до 
получения документов, подтвержда-
ющих факт назначения пенсии.

Урок пенсионной грамотности 
подготовила для студентов замести-
тель начальника управления Татьяна 
Архипова. Татьяна Евгеньевна рас-
сказала, для чего необходим СНИЛС, 
откуда берутся «серые» зарплаты, как 
сформировать свою будущую пен-
сию, новый порядок формирования 
пенсионных прав и расчёта размера 
пенсии. 

По окончании урока всем ребя-
там было выдано учебное пособие 
«Всё о будущей пенсии для учёбы и 
жизни».

прививайся 
и Не болей

Ежегодно с конца сентября и 
до начала мая Совет ветеранов 
ВСМпО проводит встречи бывших 
работников предприятия, на кото-
рых обсуждаются актуальные во-
просы, ищутся пути разрешения 
наболевших проблем.

Сезон еженедельных собраний ве-
теранов ВСМПО в 2015-2016 рабочем 
году открылся встречей с заведую-
щей здравпунктом № 3 медико-сани-
тарной части «Тирус» Верой Алексан-
дровной Резук. 

Вера Александровна рассказала 
заводским пенсионерам о результа-
тах прививочной кампании против 
клещевого энцефалита, сообщив, что 
в медсанчасть «Тирус» в нынешнем 
году обратилось 143 укушенных кле-
щами. 

В Верхнесалдинском городском 
округе клещевым энцефалитом за-
болели один ребёнок и трое взрос-
лых, клещевым лайм-боррелиозом 
– 12 салдинцев. У всех поражённых 
лайм-боррелиозом болезнь протека-
ет с поражением опорно-двигатель-
ного аппарата.

Вера Резук призвала к активному 
участию в прививочной кампании 
против гриппа. Заведующая здрав-
пунктом подробно рассказала, какие 
вакцины используются, что входит в 
их состав, как они действуют на чело-
века, в какие сроки лучше вакциниро-
ваться. 

По данным на 30 сентября сотруд-
ники медсанчасти «Тирус» привили 
879 работников ВСМПО, 76 работни-
ков «ВСМПО-Автотранс» и 85 пенсио-
неров.

Солнечные крестики для друзей
1 октября – день пожилых людей
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Новая кНига
Интересное мероприя-

тие пройдёт в Доме книги 
для любителей салдинской 
истории.

Всем желающим, кто 
9 октября в 17.15 придёт в 
читальный зал, будет презен-
тована новая книга краеведа 
Ирины Танкиевской «Ураль-
ский петербуржец». Она по-
священа русскому художни-
ку Владимиру Кузнецову и 
рассказывает о его периоде 
жизни и творчества в Ниж-
ней Салде. 

уроки чтеНия 
9 октября во всех шко-

лах и библиотеках Сверд-
ловской области будет про-
ходить областная акция 
«День чтения». Гостями 
этого события станут учё-
ные и политические деяте-
ли, писатели и художники, 
спортсмены и предприни-
матели, которые предста-
вят свои любимые книги из 
детства и юности.

В городской детской би-
блиотеке Верхней Салды 
пройдут встречи с извест-
ными салдинцами, которые 
расскажут детям о любимых 
произведениях, прочтение 
которых стало ярким собы-
тием их детства и юности. 

Встречи будут транслиро-
ваться в областной пресс-
центр специального канала 
«Читают все!». По результа-
там акции «День чтения» луч-
шие видеосюжеты предста-
вят на канале «Читают все!» 
видеопортала RuTube.

узНать 
историю своей 
фамилии 

А это событие состоится 
не скоро: 4 и 5 декабря, но 
оно требует тщательной 
подготовки. Верхнесал-
динский краеведческий 
музей приглашает жителей 
города принять участие в 
Грумовских чтениях, посвя-
щённых сразу нескольким 
юбилеям:  70-летию победы 
в Великой Отечественной 
войне, 20-летию Верхнесал-
динского краеведческого 
музея и 10-летию клуба «Ро-
довое гнездо».   

Участники программы две-
надцатых по счёту Грумов-
ских чтений откроют для себя 
новые неизвестные страницы 
города и биографии извест-
ных салдинцев. В программе 
запланировано обсуждение 
нескольких тем, среди кото-
рых – наследие семьи Грум-
Гржимайло.

В дни работы конферен-
ции все желающие смогут 
получить консультации 
специалистов Уральского 
историко-родословного об-
щества и узнать исто-
рию происхождения своего 
рода и фамилии.

новости

в мире наших увлечений

В век компьютеров и Ин-
тернета сложно вытянуть 
современную ребятню из 
виртуального мира в реаль-
ность, где нужно действо-
вать, двигаться и принимать 
решения. Сложно, но можно. 
Например, с помощью экс-
травагантного хобби! Где его 
найти? Отвечаем: по адресу 
Воронова, 11 – и отправля-
емся туда, в Детско-юноше-
ский центр. Там для самых 
обычных ребят работают 
необычные творческие объ-
единения. 

Пока одни мальчишки на 
Интернет-сайтах изучают по-
следние модели летательных 
аппаратов, другие с азартом 
собирают модели вертолётов 
и самолётов. И получаются 
они такими реальными, что ка-
жется, будто сошли с экранов 
исторических и современных 
фильмов. Мальчишка, хотя бы 
раз побывавший на заняти-
ях «Авиамодельной школы» 
Детско-юношеского центра, 
больше не захочет торчать у 

компьютера целыми днями, 
он будет бежать в Центр, с не-
терпением ожидая очередного 
занятия. 

То же самое происходит и с 
теми, кто записался в секцию 
спортивного судомоделизма, 
в которой мальчишки учатся 
читать чертежи и на судах, вы-
строенных своими руками, 
участвуют в соревнованиях. 

Для любителей точных наук 
в Детско-юношеском центре 
работает секция радиоэлек-
троники, где ребята собирают 
и настраивают радиоприборы, 
разбираются в устройстве ми-
кросхем и микропроцессоров. 
Воспитанники Центра часами 
не выходят из мастерских, где 
под руководством педагогов 
приобретают полезные навы-
ки работы с техникой. 

В шахматной школе салдин-
ская ребятня узнаёт об исто-
рии создания и развития древ-
нейшей игры, о чемпионатах 
мира по шахматам, разбирают 
шахматные этюды, участвуют 
в областных соревнованиях и 

устраивают собственные тур-
ниры, выявляя салдинского 
чемпиона. 

«Творческие мастерские» 
Центра – место, где дети от 
пяти до семнадцати лет могут 
познакомиться с самыми раз-
ными видами творчества: от 
рукоделия и изобразительного 
искусства до создания креа-
тивных фото. 

Для любителей истории 
здесь открыто объединение 
«История вещей». А школа 
«А-Я вожатый» объединила 
активных и энергичных под-
ростков в возрасте от 14 до 
18 лет. На занятиях школы ре-
бята получают опыт работы в 
коллективе, навыки общения 
с самыми разными людьми, 
умение находить общий язык 
с детьми. В обязательном по-
рядке салдинские подростки 
учатся оказанию первой ме-
дицинской помощи, постига-
ют азы детской психологии, 
педагогики и журналистики. А 
ещё они активно занимаются 
волонтёрской деятельностью: 

проводят акции по профилак-
тике распространения ВИЧ- 
инфекции и психотропных 
веществ, дорожно-транспорт-
ного травматизма и пожарной 
безопасности. 

Воспитанники школы во-
жатых проводят фестиваль 
«Звёздный фейерверк», «Слёт 
дружин юных пожарных», со-
ревнование «Безопасное ко-
лесо» и церемонию вручения 
паспортов. А самые активные 
после окончания школы устра-
иваются на работу в лагерь 
«Лесная сказка», чтобы с поль-
зой провести лето и зарабо-
тать свои первые деньги.

Всего 41 объединение рабо-
тает в Детско-юношеском цен-
тре для 850 салдинских детей и 
подростков. И стоит отметить, 
что практически все они, кро-
ме школы английского языка 
и кружка робототехники, рабо-
тают абсолютно бесплатно, так 
как финансируются из город-
ского бюджета. 

Олеся САБИТОВА

Выбирай на вкус!

Креатив от карапузов
27 сентября – день воспитателя и всех дошкольных работников

На минувшей неделе в 
России отмечался День до-
школьного работника, поя-
вившийся в нашем календа-
ре 11 лет назад. За это время 
во многих дошкольных об-
разовательных учреждени-
ях сложились свои традиции 
празднования.

27 сентября ребятишки дет-
ского сада № 2 «Ёлочка» по-
здравили своих воспитателей 
с профессиональным праздни-
ком. Ребята постарше нарисо-
вали портреты воспитателей 
и подготовили для них мини-
концерт. А карапузы из групп 
«Знайки» и «Одуванчики» вы-
полнили самую ответственную 
праздничную миссию – приня-
ли участие в фотосъёмках для 
создания поздравительной от-
крытки.
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Бенефис Марии Городецкой 
Лучшие лыжники Свердловской области выясняли отношения на легкоатлетических дистанциях

Спортивно-оздоровительный 
комплекс Мельничная в воскресный 
день, 27 сентября, был переполнен. 
Со всей области в Верхнюю Салду 
приехали юноши и девушки для 
определения сильнейших в кроссе 
лыжников.  

Все гости попали в атмосферу спор-
тивного праздника: зажигательная 
музыка, приветствия, улыбки, смех. 
Но времени для общения с коллегами 
из других городов было немного. Бы-
стро начали выдавать  стартовые лист-
ки, которые  сообщали, что девушки 
2002-2003 годов рождения бегут один 
километр. Юношам 2002-2003 годов 
рождения и девушкам 2000-2001 годов 
рождения предстоит преодолеть два 
километра. 14-15-летним юношам объ-
являли старт на трёхкилометровой дис-
танции. 

Всего для участия в соревнованиях 
заявились более 400 человек. Первыми 
бежали младшие девочки. Стартовали 
через 15 секунд друг за другом. Кто в 
кроссовках, кто в шиповках – трасса 
влажная: вечером накануне шёл дождь. 
Но спортсмены не боялись трудностей 
и на высоких скоростях преодолевали 
дистанцию.

Под номером 104 на дистанцию убе-
жала златокудрая Мария Городецкая 

из команды «Спутник» Нижнего Тагила. 
Она была в числе фаворитов. Молни-
ей пролетела по дистанции и показала 
лучшее время.

– Я бежала в кроссовках, – отметила 
победительница. – Несмотря на то, 
что на трассе было сыро, я выбрала 
эту обувь, так как финишировать при-
ходилось по асфальту. В шипах же на ас-
фальте сложно.

Затем стартуют девушки постарше. 
Среди 14-15-летних бегуний наши на-
дежды были связаны с салдинской 
спортсменкой, воспитанницей Евгения 
Муромцева Виталией Панковой. Со 
старта она убежала с хорошим настро-
ем. Вот она появляется на финишной 
прямой. Ускоряется и пересекает завет-
ную линию. Пока её время лучшее! Но 
впереди ещё более половины участниц.

Но что такое? На старте опять стоит 
Мария Городецкая? Да, девушка заяви-
лась в двух группах. 

Вот финиширует лыжница из Камен-
ска-Уральского Анна Кораблёва, и она 
обгоняет Виталию Панкову. Через мину-
ту заканчивает дистанцию Городецкая. 
Невероятно, но она и на двух киломе-
трах показывает лучшее время. 

– Я бежала два километра вне зачё-
та, чтобы померяться силами с более 
опытными соперницами, – объясняет 

Мария Городецкая. – Ведь в следующем 
году я уже буду состязаться с ними. Я 
очень рада, что победила.

Виталия Панкова в этом забеге заво-
евала «бронзу»:

– Я все соки из себя выжала, – делится 
впечатлениями Виталия. – Поэтому, фи-
нишировав, долго не могла отдышать-
ся. Конечно, всегда хочется победить, 
но я всё равно довольна своим резуль-
татом. Постараюсь показать хоро-
ший результат на областных сорев-
нованиях лыжников в середине января 
2016 года. 

Девушки передали дистанцию млад-
шим юношам. Но, к сожалению, среди 
них не было представителей из Верх-
ней Салды. В этом забеге Дмитрий 
Паньшин, участник команды «Аист» из 
Нижнего Тагила, был намного сильнее 
своих конкурентов. 

Среди юношей 2000-2001 годов 
рождения за первое место была очень 
острая борьба. Семён Дербилов из 
Красноуральска под номером 156 пре-
одолел дистанцию три километра за 
10 минут 37 секунд и стал промежу-
точным лидером, но за ним бежали 
ещё более 100 человек. Тренеры вели 
своих спортсменов по времени Дер-
билова. Никита Обрезков из Красно-
туринска под номером 180 на финише 

опередил Семёна на 0,4 секунды и стал 
первым. 

Но на дистанции ещё много бегунов. 
Возможно, кому-то удастся выиграть 
у спортсменов из Красноуральска и 
Краснотуринска. Николай Постников из 
Камышлова пересёк финишную черту, 
и секундомер показывает его время – 
10.36,7. Всего одну десятую секунды он 
проиграл лидеру. А у Семёна Дербило-
ва выиграл 0,3 секунды. Невероятно, но 
для дистанции три километра разница 
между призёрами 0,4 секунды – это ми-
зер. Вот это борьба!

Салдинские юноши 2000-2001 годов 
рождения также выступили неплохо. 
Восемьдесят один бегун вышел на дис-
танцию три километра. Данил Петров 
был лучшим среди спортсменов из 
Верхней Салды и занял 14 место, немно-
го ему уступил и стал 17-м Влад Рыбин, 
Данил Коробщиков показал на финише 
25-е время.

После церемонии награждения 
спортсмены покинули уютную базу на 
Мельничной и разъехались по домам. 
Выступлением Марии Городецкой, неве-
роятной борьбой на трёшке и, конечно 
же, «бронзой» Виталии Панковой запом-
нится областной кросс лыжников-2015. 

До скорых встреч на спортивных 
объектах Верхней Салды!
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в победНых копилках

приглашаемпоболеть
Гвинейцы рулят в пользу тагильчан

Валерий Капралов уверен, что спорт не имеет возрастных ограничений

последние выходные сентября 
– время проведения уже ставшего 
традиционным кубка «Магнита». 
На искусственном газоне стадиона 
«Старт» 26 и 27 сентября сошлись 
в борьбе за победу 19 футбольных 
команд. В Верхнюю Салду приехали 
футболисты из Нижнего Тагила, по-
сёлка Свободный и Нижней Салды. В 
этом году, видимо, испугавшись по-
годы, в турнире не участвовала ни 
одна екатеринбургская команда.

Футбольные баталии пришлось на-
чать в дождь. Но непогода не поме-
шала показать красивую игру. К сожа-
лению, на ранней стадии турнира из 
борьбы за победу были выбиты сал-
динские команды. Фаворитом турни-
ра, безусловно, считался футбольный 
клуб «Гальянский» из Нижнего Тагила, 
который забирал кубок в предыдущие 
два года.

За команду опять играли два афри-
канца. Не без их помощи тагильчане 

пробились в финал, где встретились со 
своими земляками из команды «Алмаз-
Планта».

Футболистам «Гальянского» не уда-
лось вырвать победу в основное вре-
мя, несмотря на великолепную игру 
гвинейцев Антуана Силлы и Мухамме-
да Ламин Суммы. В итоге ничья – 1:1. В 
серии пенальти удача улыбнулась «Га-
льянскому» – они выиграли 5:3. Третий 
раз подряд тагильчане становятся по-
бедителями кубка «Магнита».  

27 сентября в 22 туре первенства 
Свердловской области по футболу 
среди команд второй группы команда 
«Титан» на выезде со счётом 2:4 усту-
пила команде «Брозекс» (Берёзов-
ский). На данный момент «Титан» с 
42 очками на четвёртом месте в тур-
нирной таблице.

На шесть очков наша команда от-
стаёт от идущего третьим «Метал-
лурга» (Двуреченск). Следует также 
отметить, что на первое место вышла 
команда «Старт» из Арти, так как пре-
дыдущий лидер – «Металлург» (Ниж-
ний Тагил) проиграл две игры подряд.

4 ОКТЯБРЯ

СТАДИОН «СТАРТ»
15.00 – в рамках 23 тура первен-

ства Свердловской области по фут-
болу среди мужских команд второй 
группы футболисты «Титана» (Верхняя 
Салда) встретятся с командой «Три-
умф» из Алапаевска.

Спортсмены цеха № 16 
ВСМпО последнее десятиле-
тие являются фаворитами 
спартакиады Корпорации. 
Немалый вклад в становле-
ние команды внёс бывший 
физорг листопрокатчиков 
Валерий Капралов. Именно 
он вдохновил спортсменов 
своего цеха на победы, по-
казывая пример активности 
и спортивной выносливости. 

– Любовь к спорту мне привил 
Виктор Стремоусов, – вспоми-
нает Валерий Капралов. – Имен-
но Виктор Алексеевич поставил 
мне технику катания класси-
ческим ходом. Он научил меня 
подготавливать лыжи к сорев-
нованиям. Я очень благодарен 
Стремоусову за то, что он от-
крыл для меня мир спорта.

Валерий Павлович окончил 
профессиональное техниче-
ское училище № 27 имени Ев-
стигнеева, а практику проходил 
в цехе № 16. Отслужив в спор-
тивной роте Вооружённых сил 
СССР, Валерий устроился рабо-
тать в уже ставший родным цех 
№ 16. И сразу вошёл в сборную 
листопрокачиков, отстаивая 
честь коллектива на соревнова-
ниях по лыжам, биатлону и бегу. 
Представлял наш город и даже 
область на состязаниях обще-
государственного масштаба. Но 
почему-то вспоминает не по-
беды, которых было немало, а 
обидные поражения. 

– На первенстве Союза в Но-
восибирске пластиковые лыжи 

неудачные купил – жёсткие, 
по дистанции от них отдача. 
Шёл буквально на одних руках. 
Было обидно, до звания масте-
ра спорта не хватило каких-
то двадцати секунд.

В 1980 году Капралов стал 
физоргом цеха № 16 и на про-
тяжении 30 лет организовывал, 
вдохновлял, убеждал, разви-
вая физкультурное движение в 
коллективе.

– У команды цеха № 16 в 
2010 году был рекорд: мы заняли 
почти все первые места в видах 
спорта, представленных в спар-
такиаде, кроме двух, где были 
вторыми. С 2005 по 2010 год 
команда прокатного была на 
первом месте по итогам ком-
плексной спартакиады ВСМПО.

Находясь на заслуженном 
отдыхе, Капралов продолжает 
активно заниматься физкульту-
рой, в его арсенале велосипед 
и лыжи. 

– На велосипеде развива-
ются мышцы, которые нужны 
для конькового хода. Таким об-
разом, для лыжников – это со-
путствующий вид спорта. На 
Мельничной есть спортивная 
база, за которую я очень благо-
дарен Владиславу Тетюхину. 

Современный лыжный 
спорт – это эпоха пластиковых 
лыж, карбона и других компо-
зитных материалов. Для гонок 
классическим ходом нужна 
одна пара лыж, а для конька – 
другая. О таком разнообразии 
40 лет назад не было и речи.

– У меня была одна пара лыж, 
– вспоминает Валерий Павло-
вич. – Бывает, проедешь в пер-
вый день классикой, а вечером 
снимаешь мазь, парафинишь 
лыжи – готовишь к гонке на 
следующий день. У меня были 
лыжи «Россиньолы» – 2 метра 
15 сантиметров под классику, 
а для конькового хода лыжи не-
возможно было достать. Так я 
их обрезал и на них выступал 
на соревнованиях. Сейчас го-
раздо больше условий для заня-
тий спортом. Кроссовки, лыжи 
на любой вкус можно купить в 
магазинах. Лыжная трасса на 
Мельничной замечательная, 
а летом – лыжероллерка. Нет 
лыж – возьми в прокате. Удру-
чает только то, что соревно-
ваний начали проводить на по-
рядок меньше, хотя в последние 
годы в этом направлении так-
же идут сдвиги. Государствен-
ные деятели поняли, что без 
спорта нет здоровой нации.

Валерий Павлович занимает 
лидирующие позиции среди 
спортсменов своего возраста 
в первенстве ВСМПО в лыжных 
гонках, плавании, шорт-треке и 
горном велосипеде. На следу-
ющий год планирует участво-
вать в соревнованиях по бегу. 

В свои годы он полон сил и 
считает, что без движения – это 
не жизнь.

– А она, жизнь, в 63 только 
начинается, – весело утверж-
дает ветеран труда и спорта 
Валерий Капралов. 

Нас  годы  не догонят!
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на спортивной орбите

Небесная канцелярия – в проигравших 
26 сентября в Верхней Салде состоялся Кросс наций

С утра на улице было сухо, 
но в промежуток между 
восьмью и десятью часами 
зарядил сильный дождь. 
промозглой пасмурной по-
годой встретила нас суббота 
26 сентября. Но это не ис-
пугало салдинцев, которые 
решили принять участие в 
пробеге памяти Героя Совет-
ского Союза Алексея Евстиг-
неева в день Кросса наций. 

На месте, где традиционно 
в Кросс наций обустраивал-
ся старт, разлилась огромная 
лужа, поэтому начало дистан-
ции перенесли на 50 метров в 
сторону улицы Районной. 

Возглавили массовый забег 
главы округа и администра-
ции Алексей Забродин и Кон-

стантин Ильичёв. Они и ещё 
несколько сотен самых юных 
горожан первыми ушли на 
километровую дистанцию. У 
всех участников, несмотря на 
плохую погоду, было хорошее 
настроение. Возможно, улыб-
ки горожан и разогнали тучи, 
во всяком случае, во время 
детского забега дождь пре-
кратился. 

Группа здоровья ВСМПО 
стартовала следом за воспи-
танниками детских садов. Вме-
сте с ветеранами Корпорации 
бежали их внуки. 

Затем – самый массовый за-
бег: поочерёдно со старта рва-
нули большие команды школ 
города. До финиша добрались 
все. Кто-то бежал, преодолевая 

собственные рекорды, кто-то 
не утруждался, переходя с лёг-
кой трусцы на медленный шаг, 
были и такие, кто пел, быстро 
шагая до финиша. 

– Кросс наций у нас в Верхней 
Салде один из самых главных 
массовых спортивных празд-
ников, – отмечает глава адми-
нистрации Верхнесалдинского 
городского округа Константин 
Ильичёв. – В нём приняли уча-
стие 4 500 человек: от вете-
ранов, которым за 80, до двух-
летних детей. Радует, что 
дождливая погода не стала 
препятствием для проведения 
кросса. 

Завершился забег стартом 
сильнейших спортсменов го-
рода, которые преодолевали 

дистанцию в десять тысяч ме-
тров. Вперёд вырывался Мак-
сим Никольников и тянул за 
собой всю остальную группу 
спортсменов. Но после трёх 
километров он существенно 
оторвался от группы пресле-
дователей. 

Но постоянно меняются 
спортсмены, бегущие вслед 
за лидером: то Максим Куксе-
нок, то Александр Камелин. 
На пятом километре группу 
преследователей возглавляет 
Валерий Рогачёв. Он увеличи-
вает скорость и убегает от со-
перников. 

После шести километров 
первым с огромным отрывом 
бежит Максим Никольников, 
вторым Валерий Рогачёв, за 

третье место борются Максим 
Куксенок и Александр Каме-
лин. Отметка в восемь кило-
метров. Александр Камелин 
начинает убегать от Максима 
Куксенка. Максим Никольни-
ков финиширует с результатом 
32 минуты 20 секунд. Так бы-
стро дистанцию 10 километров 
на пробеге памяти Алексея 
Евстигнеева он ещё не преодо-
левал. Второе место у Валерия 
Рогачёва, третьим финиширо-
вал Александр Камелин. 

И эти финиши уже были 
омыты сильным, осенним до-
ждём. Но небесная канцеля-
рия проиграла салдинцам, их 
стремлению к здоровому об-
разу жизни, любви к спорту и 
желанию дружеского общения. 

Рубрику ведёт Константин ШОЛОХОВ
телефон 6-30-77


